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Циклон «Ваня» (хотя, может быть, 
и не «Ваня», а просто безымянный ци-
клон – мнения на этот счет разнятся), 
пришедший в Орел в конце прошлой 
недели, заставил не только вспомнить 
старую добрую песню про снегопад, 
о котором «давно не помнят здешние 
места», но и продемонстрировал пол-
ную неспособность городской вла-
сти выполнять свои самые элементар-
ные функции. В результате, по метко-
му выражению одного из пользовате-
лей сети ВКонтакте, Орел превратился 
в Парахинск. 

С другой стороны, неординарная си-
туация показала, что в Орле живут не 
безразличные ко всему обыватели, а 
ответственные граждане, готовые к са-
моорганизации и взаимовыручке. 

Циклон «Ваня» (будем называть его 
так) добрался до Орла и области в ночь 
с 14 на 15 декабря, завалив дороги и ули-
цы снегом. Утром в пятницу горожане, 
с трудом добравшиеся из заметенных 
дворов до остановок общественного 
транспорта, не смогли вовремя попасть 
на работу. Поскольку транспорт ходил 
из рук вон плохо, и попасть в перепол-
ненные автобусы удавалось далеко не 
всем. По официальной версии, выдви-
нутой мэром Парахиным, 15 декабря на 
маршруты не вышла треть подвижного 
состава общественного транспорта. Вы-
пустить его на линии в полном составе 
градоначальник пообещал лишь к вече-
ру пятницы. Сдержал ли он обещание, 
сказать трудно, поскольку ведь автобу-
сы и маршрутки никто не считал. Но и 
те, и другие, равно как и троллейбусы с 
трамваями, были переполнены и утром, 
и вечером. А поездки по заснеженным 
городским дорогам стали настоящим 
квестом как для автомобилистов, так и 
для пассажиров общественного транс-
порта. И если центральные магистра-
ли (хотя далеко не все) худо-бедно по-
чистили, что тротуары и остановки бук-
вально утопали в снегу. 

На этом фоне как особый цинизм 
граждане восприняли процитирован-
ное изданием «Орловские новости» 
днем 15 декабря заявление мэра о том, 
что для уборки города «Спецавтобаза» 
выделила 20 единиц КДМ, 20 машин 
тротуаро-уборочной техники, 2 грейде-
ра. На уборку снега привлечено 100 че-
ловек. В ближайшее время планируется 
вывозить с улиц Орла 2500 кубометров 
снежных масс в день». https://newsorel.
ru/fn_1419975.html 

Такое мизерное количество техни-
ки и людей, привлеченных для расчист-
ки дорог, проездов и тротуаров от сне-
га, воспринималось не иначе как глум-
ление. Правда, разным ресурсам Пара-
хин давал разные показания: так, в тот 
же день портал «Орелград» процитиро-
вал фрагмент интервью Парахина, опу-
бликованного в официальном телеграм-
канале Орловской области:

«Сейчас в городе Орле в дневное и 
в ночное время работает от 150 до 200 
единиц техники. Это техника и «Спец-
автобазы», и хозяйствующих субъек-
тов». При этом издание отметило, что 
ранее администрация Орла сообщи-
ла, что в данный момент уборкой сне-
га занимаются 50 единиц техники и 53 
человека – уборщика территорий (ви-
димо, имея в виду только «Спецавто-
базу»). https://orelgrad.ru/2023/12/15/
parakhin-rasskazal-kogda-uberut-sneg-v-
orle/ 

Так или иначе, но о количестве тех-
ники, которая реально убирала город 
15 декабря, можно судить лишь по ре-
зультатам, а результаты эти, увы, пла-
чевные: к понедельнику снежные горы, 

образовавшиеся после расчистки авто-
дорог, продолжали «украшать» город-
ские улицы. О состоянии тротуаров и 
пешеходных зон можно судить по фо-
то, во множестве опубликованных в со-
циальных сетях через три-четыре дня 
после непогоды. 

Самое парадоксальное, что за сутки 
до «часа икс», то есть вечером 13 дека-
бря, Юрий Парахин выложил на своей 
странице ВКонтакте видео с совеща-
ния на Спецавтобазе, где, как сообщил 
он сам, мэр и главы территориальных 
управлений городской администрации 
обсуждали «план работы уборочной 
техники этой ночью».

«Решили, что акцент сделаем имен-
но на расчистку улиц. В приоритете – 
уборка тротуаров, остановок, проездов 
к больницам, школам и детским садам. 
Привлеченная техника будет работать 
в частном секторе – по улицам её рас-
пределяют главы районов, которые так-
же круглосуточно дежурят на местах. 
Как и говорил, в таком режиме работа-
ем минимум до понедельника», - напи-
сал Парахин.

О результатах работы «в таком режи-
ме» горожане, не стесняясь в выраже-
ниях, высказывались в социальных се-
тях и на выходных, и в начале рабочей 
недели, подкрепляя свои высказывания 
фотографиями. 

Приведем избранные комментарии:
«Полный беспредел, почистили толь-

ко центральные дороги, на этом все за-
кончилось, во дворах пройти негде!!!!!»

«Убирать во дворе должны ЖЭУ, но в 
Орле НИКТО НИКОГО не наказывает 
и уже вошло в привычку ждать ВЕСНУ..

А для мэра самое главное, чтобы была 
почищена «ТЁЩИНА ДОРОГА». За ко-
торую он, кстати, не понес НИКАКОГО 
наказания… ВОТ ВСЕ И БЕРУТ С НЕГО 
ПРИМЕР…»

«…Ну почему же, ещё и площадь око-
ло белого дома, трактор огромный тааа-
ак старался, на этом хватит, глаза адми-
нистрации не видят далеко, да и ладно».

«Тротуары на городских улицах 
очищать от снега ПРЯМАЯ ОБЯЗАН-
НОСТЬ МЭРА. А у нас в городе тро-
туаров нет совсем...пропали...снежная 
каша...снежные барханы высотой до 2  
метров...Ходите, горожане, не обляпай-
тесь...наминайте стопы, «наломайте» в 
«каше» ноги».

«Возле Клычкова и Парахина - чисто! 
Не поспоришь.

Но открою великую тайну для чи-
новников: Орёл – это не мэрия и 

АДминистрация! Орёл гораздо больше!»
«Давно не было такого бардака в го-

роде. Около «Линии» проехал трактор, 
который чистит тротуары, три раза ту-
да-обратно посмотрел и хоть бы где 
ковш опустил. Ему, походу, в кайф по-
кататься просто».

«Вообще НЕТ ТРОТУАРОВ, а одни 
снежные барханы.

17 декабря вскр, 8 утра на ул. Ливен-
ской до и после автобусных остано-
вок «Общежитие» и «Винзавод». Жи-
тели Ливенской передают ПЛАМЕН-
НЫЙ ПРИВЕТ лично Парахину и мэ-
рии Орла».

«И жители Выгонки тоже! На пере-
улке Ремонтном такая же ситуация, лю-
ди идут по проезжей части. Вообще на-
до мэра привлечь по статье «Оставление 
в опасности», т.к. мы 2 недели подряд 
ежедневно извещаем администрацию, 
мэрию и Спецавтобазу, что люди риску-
ют жизнью, потому что идут по проез-
жей части на остановку, на работу, в са-
дики и школы. Другой дороги нет, тро-
туары под метровым слоем снега».

«За выходные могли бы и сами 
почистить».

«Давайте сами будем маршрутки во-
дить, районы отапливать, дежурить в 
котельных и аварии устранять, тогда и 
налоги не платим».

«Думаю, мэр и пионер ответят при-
мерно так: берите лопаты и чистите са-
мостоятельно, как это делали сотрудни-
ки администрации (но мы-то прекрасно 
знаем, как делаются такие фото). Снега 
много, а дворников и техники мало! (С)»

«Городской округ Парахинск привет-
ствует вас».

«Красота! Спите, дорогие товарищи, 
по воскресеньям нечего шляться. Глав-
ное, проголосовать не забудьте. К тому 
времени вам почистят все. Абсолютно 
все».

Один из комментаторов пришел к не-
избежному для Орла выводу: «Спасение 
утопающих – дело рук самих утопаю-
щих!!!» - и многие горожане тоже. От-
чаявшись дождаться действий от управ-
ляющих компаний (справедливости ра-
ди скажем – не от всех), жители Орла 
сами взяли в руки лопаты и расчисти-
ли свои дворы от снежных заносов. Так, 
например, жители дома 44 по улице Бу-
рова два дня приводили свой двор в по-
рядок после снегопада:

«Второй день за уборкой снега, луч-
ше любого фитнеса! Всё силами друж-
ных соседей, Бурова, 44!!! Трактор на-
няли, запаслись хорошим настроением, 

лопатами  -  и в бой! Пока УК сидит и от-
казывает в уборке!» - написали они 16 
декабря в группе «Наш микрон» ВКон-
такте https://vk.com/nashmikron 

Аналогичным образом действовали 
жители дома 23 на ул. Раздольной, до-
ма 54 на ул. Металлургов и многих дру-
гих многоэтажек, поняв, что не сто-
ит ждать милостей от чиновников и 
коммунальщиков. 

То есть граждане, не облеченные ни-
какими полномочиями, не имеющие ни-
каких технических ресурсов и солид-
ных денежных средств, оперативно, за 
короткое время смогли организовать 
процесс уборки территорий своего про-
живания, причем в ряде случаев с при-
влечением снегоуборочной техники. То 
есть на деле показали чиновникам, как 
должно работать местное самоуправле-
ние. Без совещаний, заседаний, планов, 
распоряжений и видеороликов в соци-
альных сетях, которые так любят «руко-
водители» этих самых органов местного 
самоуправления. 

С одной стороны, это, конечно, боль-
шой плюс гражданам. Но с другой – се-
рьезная опасность для тех же граждан. 
Поняв, что орловчане готовы выпол-
нять за чиновников и коммунальщиков 
их работу, те же самые чиновники мо-
гут вменить подобные вещи жителям в 
обязанность. Попытки уже предприни-
маются. Так, 12 декабря на заседании 
комитета по законодательству, государ-
ственному строительству, правопоряд-
ку и депутатской деятельности облсо-
вета депутаты рассмотрели проект об-
ластного закона об административной 
ответственности в сфере благоустрой-
ства территорий. Законопроект, вне-
сенный, между прочим, губернатором 
Клычковым и принятый в первом чте-
нии, вызвал бурное обсуждение: в част-
ности, несогласие с ним выразили пред-
ставители малого и среднего бизнеса. 

Итак, как сообщила пресс-служба 
Орловского облсовета, «проектом за-
кона предлагается установить админи-
стративную ответственность за неис-
полнение собственниками и иными за-
конными владельцами зданий, строе-
ний, сооружений, земельных участков 
отдельных обязанностей участия в со-
держании прилегающих территорий, а 
именно: по очистке прилегающей тер-
ритории от мусора и иных отходов про-
изводства и потребления, опавшей ли-
ствы, сухой травянистой растительно-
сти, сорной растительности, коры де-
ревьев, порубочных остатков деревьев 
и кустарников; очистке прилегающей 
территории, за исключением цветников 
и газонов, от снега и наледи для обеспе-
чения свободного и безопасного прохо-
да граждан; противогололедной обра-
ботке прилегающей территории; поко-
су травы и обрезке поросли.

Свои замечания к проекту закона оз-
вучили Евгений Лыкин и Юлия Куроч-
кина. Представители органов местного 
самоуправления отметили важность и 
необходимость принятия данного зако-
нопроекта. Выступающие выразили по-
зицию о необходимости его доработки.

Руководитель Департамента по про-
ектам развития территорий Орловской 
области Андрей Карпов в ходе своего 
выступления сообщил присутствую-
щим, что все озвученные предложения 
будут учтены, законопроект будет дора-
ботан и направлен в Орловский област-
ной Совет народных депутатов с учетом 
всех поправок».

Проще говоря, губернатор Клычков 
предлагает переложить на собственни-
ков недвижимости обязанности по бла-
гоустройству и содержанию прилегаю-
щих территорий, а тех, кто не будет их 
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исполнять, привлекать к ответственно-
сти. Попросту – штрафовать. 

Если закон примут, то тогда уже не 
горожане будут ругать мэрию за то, что 
она не исполняет своих прямых полно-
мочий, а мэрия или какое-нибудь под-
разделение обладминистрации будет 
наказывать горожан за недостаточное 
рвение при уборке опавших листьев 
или расчистке сугробов. Очень наде-
емся, что депутаты станут на сторону 
граждан и драконовский закон не прой-
дет. Кстати, сам Клычков, предложив-
ший «карать» собственников домов, 

почему-то никак не «покарал» мэра Па-
рахина, фактически провалившего зим-
нюю уборку города – причем, не толь-
ко во время циклона, но и до него, и по-
сле. Кстати, в прошлом году город зимой 
тоже убирался из рук вон плохо. Что не 
заставило Клычкова привлечь к ответ-
ственности градоначальника Парахина 
«за неисполнение обязанностей». Не 
говоря уж о том, чтобы инициировать 
его отставку. Хотя у граждан такая ини-
циатива точно нашла бы понимание. И 
одобрение. 

Татьяна ФИлЕва

Тем временем
в понедельник утром в группе «ДТП Орел и автохамы» появилось видео, на ко-

тором видно, как самосвал вываливает снег буквально под окна администрации 
Железнодорожного района Орла.

«Как утверждает автор видео, сразу несколько грузовиков вывалили тонны 
грязного снега под окнами теруправления Железнодорожного района по пер. 
Трамвайному, 1», - сообщают авторы поста и добавляют:

«При этом орловчане совершенно не расстроены данным обстоятельством: 
«Это кто-то психанул и вывез всё это безобразие под окна чиновников. Может 
быть, у себя под носом они увидят, что творится в городе».

ОфициальнО
Прокуратурой области принимаются меры к устранению нарушений при со-

держании улично-дорожной сети в условиях зимнего периода.
Прокуратурой области проведены проверки соблюдения законодательства в 

сфере содержания улично-дорожной сети в зимний период.
в течение нескольких дней в регионе отмечались обильные осадки в виде сне-

га. Однако органами местного самоуправления ряда муниципальных образова-
ний региона и специализированными организациями надлежащие и своевре-
менные меры по очистке автодорог и межквартальных проездов приняты не бы-
ли.  По фактам ненадлежащего состояния автомобильных дорог в зимний пери-
од прокурорами внесено 65 представлений в органы местного самоуправления и 
управляющие организации.

Прокуратурой Орловской области внесено представление начальнику УМвД 
России по Орловской области в связи с упущениями в организации работы по при-
влечению должностных лиц к установленной законом ответственности за ненад-
лежащее содержание автомобильных дорог в зимний период.

вопросы содержания улично-дорожной сети, в том числе в условиях зимнего 
периода, остаются на контроле прокуратуры.

Прокуратура Орловской области

в Тему:
Из-за чудес не надо расслабляться,
ведь если все в Орле начнут чудить,
Как власти наши под шумок оваций,
любых бюджетов может не хватить.

Почём уборка снега в граде нашем?
Про арт-объекты ленинской молчок…
Сопоставим ли нал с той снежной кашей,
Что выглядит, как милый пустячок?

в ответах мэра горькая досада
На жалобы несносных горожан.
Он типа знал, как город чистить надо,
Но ждал тепла из знойных южных стран.

Ещё три дня такой сырой капели – 
И выйдут трактора... О сладкий миг!
Чтоб жители в конце концов узрели,
Какая техника работает на них.

    Клава Шифер



Прямая речь

Депутат Мценского горсовета, руководитель 
фракции «Справедливая Россия» Владимир Се-
ливерстов, как и многие жители Мценска, обра-
тился на прямую линию президента, задав вопрос 
о «страшной болезни, которая проникла всюду».

«В последнее время жи-
тели нашей страны ждут 
с нетерпением очередное 
подведение «Итогов года» 
с Владимиром Путиным в 
надежде получить ответы 
на свои вопросы, - сообщил 
Владимир Селиверстов на 
своей странице ВКонтак-
те. –  Ведь для большин-
ства это последняя надежда 
в этом беспросветном «чи-
новничьем болоте».

Не мог и я остаться в сто-
роне и не задать волнующий 
меня вопрос.

Это вопрос о страшной 
болезни, которая проникла всюду, и, самое страш-
ное, в органы власти. Имя этой болезни –  ПА-
ТОЛОГИЧЕСКОЕ ВРАНЬЁ», - пояснил депутат.

Сам же вопрос, который Владимир Селивер-
стов задал главе государства, звучит так:

«Уважаемый Владимир Владимирович! Жите-
ли Мценска неоднократно обращались к губерна-
тору Орловской области Клычкову А.Е. с вопро-
сом закрытия мценского мусорного полигона, ко-
торый отравляет жизнь жителям нашего города. 
Данные жителям города Мценска обещания гу-
бернатор Орловской области не выполнил. Ска-
жите, пожалуйста, доверяете ли Вы губернато-
рам? Как Вы проверяете, что они Вам не врут?»

https://vk.com/id328542048?w=wa
ll328542048_1193 
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Владимир 
СеЛИВерСТОВ

Директор завода «ЭкоСити» Юрий Парахин 
просит президента помочь спасти предприятие

« У в а ж а е м ы й  В л а д и м и р 
Владимирович!

Обращается к Вам Юрий Алек-
сеевич Парахин - директор му-
сороперерабатывающего завода 
«ЭкоСити», г. Орел. 

В 2010 году мы подписали инве-
стиционное соглашение с админи-
страцией города Орла о том, что в 
обмен на инвестиции нам гаранти-
руется 25 лет постоянной загрузки. 

Рассчитывая на долговременное 
сотрудничество, мы вложили в 
проект более 400 млн рублей соб-
ственных и кредитных средств и в 
январе 2018 года - к началу объяв-
ленной Вами «мусорной» рефор-
мы - запустили завод. До насто-
ящего времени инвестиции еще 
не окупились полностью, а рабо-
ту у нас отбирают, искусственно 
доводя работающее предприятие 
до банкротства и лишая коллектив 
работы. 

В своем инвестиционном по-
слании в начале 2023 года губер-
натор Андрей Клычков говорил, 
что государство и предпринимате-
ли никогда не были так едины, что 
мы слышим друг друга. Однако нас 
не слышат! Декларируя на словах 
поддержку бизнеса, на деле, в на-
рушение всех ранее подписанных 
соглашений, ведут «ЭкоСити» к 
искусственному банкротству.  За-
вод фактически вычеркнули из 
территориальной схемы обраще-
ния с ТКО – основного докумен-
та, регулирующего потоки отхо-
дов. Нашему заводу, мощности ко-
торого рассчитаны на 200 тыс. тонн 

в год, с 2024 года оставляют всего 
8,1 тыс. тонн отходов, а в терсхеме 
2025 года его вообще нет. Это зна-
чит, что мощности будут пустовать, 
люди потеряют работу, а бюджеты 
лишатся налоговых поступлений. 
А ведь за пять лет предприятие вы-
платило в бюджеты всех уровней 
порядка 280 млн рублей. 

За время работы завод вышел 
на рекордные для России показа-
тели переработки  благодаря вне-
дрению собственной запатенто-
ванной технологической линии. В 
течение 5 лет без выходных дней 
на предприятие поступило более 
630 тысяч тонн ТКО, из которых 
на полигон в виде остатков сорти-
ровки было оправлено не более 34 
процентов. Переработано более 
65 процентов.  По этим целевым 
показателям мусорной реформы 
мы давно опередили другие пред-
приятия. За годы работы завод не 
дал захоронить на свалке более 5 
млн кубометров отходов, отпра-
вив их на вторичное использова-
ние. У нас работает цех перера-
ботки полимеров в гранулы, нала-
жен выпуск строительных блоков 
с применением отходов пенополи-
стирола. Работают участки произ-
водства альтернативного топлива, 
почво-грунта, вторичного песка и 
щебня из инертных отходов.  Мы 
принимаем на переработку ТКО, 
крупногабаритный мусор, строи-
тельные отходы, древесные отхо-
ды, шины, грунты и так далее. На 
данный момент получаем 21 вид 
вторсырья, а при иной конъюн-
ктуре рынка можем получать до 48. 

Мы на постоянной основе помо-
гаем бойцам СВО, наладили произ-
водство окопных свечей, особен-
но необходимых в зимний период. 
Согласно штатному расписанию 
на заводе трудятся 298 человек, а 

при соблюдении областными вла-
стями ранее взятых на себя догово-
ренностей коллектив мог бы выра-
сти до 600 человек.  

Владимир Владимирович, Вы го-
ворите, что нужно сокращать объ-
емы захораниваемых отходов, де-
лая упор на их сортировку. Мы с 
первых дней работы перевыпол-
няем Ваши указания, однако в 
Орловской области эффективно-
му предприятию не нашли места 
в территориальной схеме, решив 
фактически загубить работающие 
мощности. 

При этом в новую терсхему 
включили завод «Экополис», про-
стаивающий больше шести лет 
из-за многочисленных наруше-
ний, допущенных при строитель-
стве (более 249). Завод не работал 
ни одного дня, но с 1 января 2024 
года ему перенаправляют 74% все-
го объема ТКО, или 165 тыс. тонн 
в год. Разве это не нарушение за-
кона о конкуренции? Такое от-
крытое лоббирование интересов 
конкретной частной компании 
в ущерб не только нам, но и жи-
телям области уже в ближайшие 
месяцы может обернуться еще и 
экологической катастрофой. Пло-
щадь полигона «Экополис» для за-
хоронения по лицензии всего 0,7 
га, а площадок для приема и пе-
реработки других видов отходов, 
как на нашем заводе, и вовсе не 
предусмотрено. 

Губернатор говорит, что область 
взяла курс на создание комфорт-
ных условий проживания в нашем 
регионе, что в Орловской области 
выстроена и постоянно совершен-
ствуется система диалога с жите-
лями, позволяющая направлять ре-
сурсы на решение наиболее важ-
ных проблем. Так пусть же он ус-
лышит местных жителей, которые 

открыто говорят ему и Вам в видео-
обращениях, что они против ново-
го полигона, расположенного всего 
в двух километрах от их домов. Ма-
ло того, новый полигон находится 
на возвышенности, имеющей стра-
тегическое значение – это подве-
тренная сторона города, и именно 
отсюда на город идут ветровые по-
токи. В 2015-2020 годах, когда горе-
ла старая свалка, все жители Ор-
ла ощущали ее близость. Нашему 
предприятию тогда с трудом, но 
удалось получить разрешение го-
родских властей, чтобы пересы-
пать полигон почвенно-грунтовой 
смесью и прекратить процессы го-
рения. Сейчас все жители горо-
да Орла и ближайших к полигону 
окраин в особенности снова оказа-
лись в такой же ситуации, при ко-
торой ветер неизбежно будет не-
сти все запахи с полигона в жилые 
кварталы. 

Если губернатор говорит о под-
держке бизнеса, то пусть она будет 
на деле, а не на словах. Мы вклады-
ваемся в НИОКР, имеем разработ-
ки по стопроцентной переработке 
«хвостовой» части, предлагаем го-
роду готовый проект рекультива-
ции старой городской свалки. Мы 
хотим инвестировать в развитие 
предприятия и активно помогать 
региону в реализации мусорной 
реформы. На каком основании на-
ше предприятие, без каких-либо 
проблем и признаков банкротства, 
искусственно ведут к разорению? 
Почему нарушают достигнутые 
ранее официальные договоренно-
сти, подписанное инвестицион-
ное соглашение и ставят под угро-
зу увольнения сотни работников? 

Владимир Владимирович, про-
шу Вас оказать поддержку в спа-
сении нашего предприятия и ра-
зобраться в ситуации».

- Уважаемый Владимир  Владимирович!
- Здесь находятся жители города Мцен-

ска и Мценского района. Наше к вам об-
ращение – даже не обращение, а крик 
о помощи. 

- Региональные чиновники фактиче-
ски уничтожают наш город, превраща-
ют его в один сплошной мусорный поли-
гон, создают угрозу жизни и здоровью 

нашему и наших детей. Итог будет пе-
чальным. Экологическая катастрофа не-
избежна, а ее последствия затронут не 
только Мценск, но и соседние населен-
ные пункты, в том числе и в Тульской 
области. 

- Мы знаем, что за последние пять 
лет региональные власти фактически 
провалили вашу задачу по реализации 

мусорной реформы. В Орловской об-
ласти, в отличие от соседних регионов, 
не сделано ничего. Не появилось мусо-
росортировочных и мусороперерабаты-
вающих заводов, нет никакого контро-
ля за вывозом бытовых отходов. Ситуа-
ция сравнима с катастрофой - говорится 
в обращении.

Амчане продемонстрировали видео го-
родской свалки, рассказав, что сюда еже-
дневно везут сотни тонн мусора со всех 
районов области.

- Объемы отходов колоссальные! А 
рядом, буквально в 150 метрах от свал-
ки, начинаются жилые дома. Чуть ни-
же от полигона течет река Зуша. Так 
вот, грунтовые воды со свалки неиз-
бежно попадают в нее и уничтожают 
все живое. 

- Запах – не передать словами. Мы им 
невольно дышим ежедневно, а наши де-
ти болеют все чаще и чаще. Многочислен-
ные жалобы и обращения разбиваются о 
стену равнодушия и непонимания. Об-
ластной власти нет до нас дела – одни от-
писки и обещания. Чиновники буквально 
издеваются над нами.

- Уважаемый Владимир Владимиро-
вич!.. Вы являетесь гарантом законности 
в нашей стране. Пожалуйста, помогите 
нам закрыть эту свалку, - обратились жи-
тели Мценска к Владимиру Путину. 

– Мы просим и требуем закрыть эту 
свалку! – завершили граждане свое 
обращение. 

Сразу несколько десятков орловчан обратились 14 декабря на пря-
мую линию с президентом россии Владимиром Путиным с просьбой не 
допустить открытия в черте города Орла, в непосредственной близости 
от жилых кварталов и особо охраняемой природной территории - бал-
ки Непрец – нового мусорного полигона «Экополис». Напомним, мусо-
росортировочный комплекс с полигоном «Экополис», построенный ря-
дом со старой городской свалкой еще во времена губернатора Потом-
ского, простаивал несколько лет. Теперь же областные власти решили 
запустить его в работу и направить туда основные потоки мусора, ко-
торые до последнего времени поступали на сортировку на завод «Эко-
Сити». В результате этих «преобразований» предприятие оказалось под 
угрозой банкротства, о чем президенту Путину рассказали в своем об-
ращении на прямую линию работники «ЭкоСити». К своему коллекти-
ву присоединился и директор завода Юрий Парахин, подготовивший 
открытое обращение к главе государства, в котором он рассказывает о 
сложившейся ситуации и просит Владимира Путина помочь сохранить 
нужное и полезное для города Орла предприятие. 

Текст обращения публикуется ниже.

Юрий ПараХИН

Жители Мценска рассказали Путину о провале 
мусорной реформы в Орловской области

В день проведения прямой линии с Владимиром Путиным жители города мценска 
направили в адрес президента несколько десятков смс-обращений, в которых расска-
зали о печально известной уже всей Орловской области мценской свалке. И о том, 
как губернатор Клычков перед выборами обещал ее закрыть. И о том, как не сдержал 
обещание. амчане также записали на видео и отправили на прямую линию коллек-
тивное обращение, которое они сами называют криком о помощи. 
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Долгая Дорога в школу
В начале нового, 2024 года три школы 

в Орле – №15, 32 и 39 – закрывают на ка-
питальный ремонт. Учеников на время ре-
монта переводят в другие учебные заведе-
ния, но то, как это делается, вызывает мас-
совое недовольство родителей. Они убеж-
дены, что распределение детей по другим 
школам непродуманно: дальние рассто-
яния, которые предстоит преодолевать 
ученикам при отсутствии адекватной схе-
мы движения общественного транспор-
та, учеба во вторую смену и долгая доро-
га домой «при свете луны», голодные со-
бачьи стаи, не чищенный от снега город, 
– всё это не способствует ни нормально-
му учебному процессу, ни безопасности 
школьников. 

Диалога нет: родителей просто постави-
ли перед фактом, сообщив номера «новых» 
школ. О том, как это происходило, «Орлов-
ской среде-плюс» рассказали родители уче-
ников школы №15.

– Среднее звено и старшеклассников 
переводят в 28-ю школу после Нового го-
да, так нам сказали на общем собрании. 
У всех родителей вопрос к департаменту 
образования: почему наши дети перехо-
дят именно в 28-ю школу, которая так да-
леко? Мы не можем понять: актовый зал 
и столовую в нашей пятнадцатой школе 
закрыли еще три года назад, а значит, все 
готовились к этому капитальному ремон-
ту, почему же за три года ни департамент 
образования, ни администрация школы 
не подготовились к тому, что придет мо-
мент, когда школу закроют? Мы находим-
ся на Веселой, 28-я школа – это останов-
ка «Уют», половина учеников 15-й школы 
живут на Нижней Веселой, ближе к За-
речке, и у нас большая проблема с транс-
портом. Есть 19-я маршрутка и восьмой 
автобус. Всё. С восьмого автобуса детям 
нужно идти километр до дома, девятнад-
цатые – все маленькие автобусы вмести-
мостью пятнадцать человек. В 28-ю школу 
из нашей переводят более трехсот детей. 
Это средние и старшие классы. Началь-
ные классы идут в 24-ю школу. С пято-
го класса учеба во вторую смену. Нам не 
выделяют школьные автобусы, хотя мы и 
просили. Говорят, что по федеральному 
закону в городе они не предоставляют-
ся. Но департамент образования знал и о 
капремонте, и о проблеме с транспортом 
уже достаточно давно, и её должны были 
решить, потому что школа, в которую пе-
реводят наших детей, находится на рас-
стоянии нескольких километров. 

– У нас в школе много спортсменов, 
я – мама спортсменки, у нас вечерние 
тренировки, получается, теряется смысл 
и учебы, и занятий спортом. Она никуда 
не будет успевать и не сможет качествен-
но готовиться к занятиям, потому что по-
теряет время на подготовку. Она не будет 
успевать на тренировки: в среднем, что-
бы добраться от «Уюта» до Веселой, тре-
буется полтора часа. Школа у нас малень-
кая, но у нас очень много детей-спортсме-
нов, легкоатлеты – в манеже занимают-
ся, баскетболисты, не хочется это терять. 
Если бы детей привозили домой, мы сами 
бы потом развозили их по секциям... Но 
департамент образования сказал: един-
ственное, что может предложить, это 28-
я школа и школа в Звягинках, с «Алроса» 
автобус будет ходить, там занятия в пер-
вую смену. Но школьный автобус в Звя-
гинки отправляется в семь утра, а уроки 
начинаются в девять. 

– 30 ноября было собрание с участи-
ем представителей департамента образо-
вания. Юрий Николаевич Парахин яко-
бы в соцсетях сказал, что школы будут за-
крываться на капремонт примерно на год 
с 1 февраля 2024 года. И теперь им неког-
да договариваться с ГАИ, у них нет финан-
сирования на школьные автобусы, кото-
рые в наличии, кстати, есть. Руководитель 

девятнадцатого маршрута нам говорит: 
вы понимаете, у вас даже дороги не чище-
ны. Поэтому автобус большей вместимо-
сти он пустить не может. И плюс на Весе-
лой четыре общежития. Сельхозунивер-
ситет, коммерческий институт... Я езжу 
с автовокзала, маршрутка всегда битком. 
Доходит до того, что классный руководи-
тель говорит: давайте собирать детей и бу-
дем ходить пешком туда-обратно. Потому 
что пешком намного быстрее. С «Уюта» до 
Веселой – пятьдесят минут. Но зимой хо-
лодно, дороги не чищены, поэтому для де-
тей это не вариант.

– У нас рядом 17-я школа, может, мож-
но было с ней заранее договориться? Про 
школьные автобусы нам сказали: нет и 
еще раз нет. Были и такие вопросы: а до-
рогу нам кто-то будет оплачивать? Финан-
сирования нет.

– А переводить детей в другие школы 
на всё время учебы, в те, которые поближе, 
мы тоже не хотим – это тяжело для детей, 
новые стены, новые учителя. 

Как выяснилось, эти проблемы касают-
ся не только 15-й школы. 14 декабря теле-
канал «Истоки» опубликовал на свой стра-
нице ВКонтакте обращение родителей 
учеников лицея №32:

«Помогите маленьким детям лицея №32 
города Орла остаться в безопасности и вер-
нуть им 11-ю школу на время проведения 
капремонта лицея!!!

О начале ремонта, который был давно 
запланирован на январь 2024 года, опове-
стили родителей только в начале декабря 
2023 года. Было собрание 4.12.2023 г. с ад-
министрацией лицея №32 и представите-
лями администрации города Орла, на ко-
тором объявили, что начальная школа идет 
в 11-ю школу, а старшеклассники – в 48-
ю школу.

Далее 9.12.2023 г. было собрание, на ко-
тором нам сообщили, что начальная шко-
ла идёт в 11-ю школу, а 5-11 классы – в 30-
ю школу. Родители были рады этому ре-
шению, не было возражающих. Теперь же 
11.12.2023 г. ставят начальную школу перед 
фактом, не обсудив это с родителями уче-
ников, что первые классы идут в 4-ю шко-
лу, а 2, 3, 4-е – в 27-ю школу, все остальные 
классы – в 11-ю школу.

Такое решение шокировало родителей 
начальной школы.

И вот почему:
1. 27-я школа расположена далеко от 

остановок общественного транспорта.
2. По маршруту следования из школы 

№27 в вечернее время плохое освещение, 
или оно совсем отсутствует.

3. Лай бродячих собак пугает даже взрос-
лых людей, не то что детей от семи до десяти 
лет. Тем более рядом речка, обрыв и кусты.

4. Одна из главных причин, по которой 
просим вернуть детям 11-ю школу. Нет воз-
можности отвести и забрать детей из шко-
лы, и маленькие дети вынуждены добирать-
ся до школы самостоятельно. Именно поэ-
тому многие родители изначально выбрали 
32-й лицей. Много мам-одиночек, многодет-
ные мамы, чьи дети вообще разделены по 
разным начальным школам, и им придёт-
ся либо раздвоиться или научиться телепо-
ртироваться. Потому что первоклашку на-
до забрать из одной школы, а второклашку, 
например, отвезти в другую школу. Даже 
при наличии транспорта это невозможно. 
Есть мамы, у которых мужья на СВО, им 
некому помогать. Много мам с грудничка-
ми, которым придётся преодолеть путь в 5-6 
километров по заснеженным улицам, что-
бы забрать своего ребенка из школы, пото-
му что в транспорт с коляской невозмож-
но забраться.

5. На уроках и продленке ребенок не мо-
жет находится с 8:00 до 19:00.

6. Дети с диагнозом ОВЗ по СанПиНу не 
должны учиться во вторую смену.

7. Уроки будут сокращены, перемены то-
же, дополнительные занятия убраны. Дети 

не получат полный объём знаний.
8. Резкий переход второклашек во вто-

рую смену способствует ухудшению усво-
яемости учебного материала.

9. У многих детей репетиторы и секции, о 
которых родители договаривались заранее, 
под наших детей никто подстраиваться не 
будет. А о капремонте оповестили посреди 
учебного года, что не даёт возможности из-
менить график посещения кружков. Если 
бы предупредили о ремонте хотя бы летом, 
все родители могли бы планировать учеб-
ный процесс своих детей. Многие родители 
первоклашек не повели бы их в 32-й лицей.

10. Предлагать решить проблему пере-
вода детей в другую школу – это стресс 
для ребенка, особенно если он с диагнозом 
ОВЗ.

Многие родители подали жалобы и 
обращения в различные инстанции и де-
партаменты, после чего началось давле-
ние на учителей начальных классов и ро-
дителей. Личные звонки родителям, со-
брания, на которых не хотят принимать 
во внимание проблемы родителей и ма-
леньких детей.

Прошу вас разобраться, потому что ад-
министрация школы некомпетентна в этом 
вопросе и только может орать на родителей.

Не оставьте нас и наших маленьких не-
самостоятельных детей без внимания! Рас-
положение 11-й школы подходит для детей 
начальной школы, там есть освещение, до-
ступ к остановке и в одну, и в другую сторо-
ну. И не так страшно отпускать ребенка од-
ного, если некому забрать его.

С уважением к вам обращаюсь я и боль-
шинство родителей детей начальной шко-
лы-лицея 32!!! Оставьте маленьким детям 
11-ю школу». 

Как видим, СМИ стали единственной 
площадкой для родителей учеников, кото-
рым необходимо высказаться, что, по на-
шему мнению, ненормально. Нормально 
– это слышать людей на общих собрани-
ях в школах и принимать решения с учетом 
интересов всех сторон. Ну, а пока «глас на-
рода» «прорывается» в соцсетях и на стра-
ницах СМИ: в комментариях к последнему 
обращению...

– Родителей 32-й школы оповестили 
только две недели назад. Логично предполо-
жить, что в 27-ю школу ходят дети из близ-
лежащих домов. А в 32-ю школу ходят де-
ти, которые живут на ул. Грузовой, Старо-
московской, Ляшко. Вы думаете, маленькие 
дети смогут сами туда добраться?!

– В 32-ю школу очень много детей из на-
чальных классов ходят пешком из дома. Для 
этого 32-ю школу родители и выбрали для 
своих детей.

– Вначале на собрании все стороны 
пришли в общему решению, которое устро-
ило всех! Это малышей начальной школы 
перевести в 11-ю! Но потом... что-то внезап-
но поменялось... в голове у тех, кто думает, 
что они единолично могут менять ОБЩЕЕ 
решение. Ставя под угрозу безопасность 
самых приоритетных членов нашего обще-
ства – маленьких детей.

– Во-первых, родителей о капиталь-
ном ремонте оповестили учителя в кон-
це ноября, после чего им влетело от ди-
ректора школы за это. То есть директор 
намеренно скрывала факт предстоящего 
ремонта.

Во-вторых, на первом всеобщем собра-
нии сказали, что дети начальных классов 
перейдут в 11-ю. Что всех устраивало, в том 
числе и 11-ю школу. А 12-го декабря опове-
стила администрация школы, что дети рас-
пределены и раскиданы чёрте как.

В-третьих, они разделили начальную 
школу на 27-ю и 4-ю. Как родителям, у ко-
торых дети в первом классе и во втором, на-
пример, раздвоиться, чтобы одновременно 
одного забрать из 4-й школы, а другого от-
везти в 27-ю? Даже имея автомобиль и уво-
лившись с работы, это невозможно сделать 
физически.

– Класс, старшеклассники пойдут в 
удобную школу, а малыши в дали дальние 
на войну с бродячими собаками.

– А там по дороге ещё речка с тонким 
льдом... В 2014 году там двое детей утонули.

– Распределили не пойми как, не поду-
мав о безопасности детей, не учли вообще 
ничего, запихнуть лишь бы, и отстаньте. 

– Ну, видимо, у старшеклассников влия-
тельные родители, раз так сделали.

– Складывается впечатление, что да.
– Есть большая разница – удобство для 

ребенка и его родителя, или же безопас-
ность жизни и здоровья ребенка.

– Администрация школы сказала, что те 
дети, которые во вторую смену учатся, их 
учитель будет провожать до остановки на 
общественный транспорт, детям 8-11 лет.    

– А дальше доедет или нет – неизвест-
но, так же, как похитят или нет.

– Да, это уже уголовная статья «Остав-
ление ребенка в опасности», когда взрос-
лый не убедился в полной мере, что ребе-
нок будет в безопасности без присмотра 
взрослых.

– А кто им доплачивать за это будет?! 
Любой труд должен оплачиваться!

– Мне их по-человечески жалко! На 
них уже вешают все, что только можно! 
Вот правда!

– Просят троих сопровождающих, ког-
да в театр идут, а тут преподаватель целый 
класс одна поведет, без всяких сопровожда-
ющих. Не будет никакого сопровождения...

– Лишь бы сказать: типа, угомонитесь, 
родители, проводим.

– От 11-й школы гораздо проще до-
браться. Улицы освещённые. 

– А вообще наши власти молодцы: на-
чать ремонт школы посреди учебного го-
да было лучшим решением. И сейчас пере-
ссорить всех родителей у них тоже непло-
хо получилось. 

«Орловская среда-плюс» обращается к 
прокуратуре Орловской области с прось-
бой проверить изложенную в данном ма-
териале информацию на предмет соблю-
дения (нарушения) прав учащихся школ  
№ 15, 32 и 39 и их законных представителей 
(родителей) после закрытия данных учеб-
ных заведений на капитальный ремонт и 
перевода их в другие учебные заведения, 
исходя из таких факторов, как транспорт-
ная доступность учреждений образования 
и обеспечение безопасности несовершен-
нолетних детей по дороге от дома до шко-
лы. Просим принять меры прокурорско-
го реагирования и побудить органы мест-
ного самоуправления обеспечить перевод 
детей из указанных выше учебных заве-
дений в школы, расположенные в прием-
лемой близости от закрываемых учрежде-
ний образования, а в случае, если это не 
представляется возможным, – обеспечить 
организованный подвоз учащихся к учеб-
ным заведениям. 

Ольга РОЖДЕСТВИНА



www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  20 декабря 20236 Правовая среда

«Мэр Орла Парахин под конец года ре-
шил спасать МУП «ТТП» от банкротства», со-
общил портал «ОрелТаймс» 19 декабря. Как 
выяснили журналисты, 11 декабря градона-
чальник подписал муниципальную програм-
му поддержки Трамвайно-троллейбусного 
предприятия… на 2023 год. Как мы поняли, 
выполнить ее городские чиновники намере-
ны меньше чем за три недели.

«Мэр Парахин утвердил муниципальную 
программу «Поддержка муниципальных уни-
тарных предприятий, осуществляющих регу-
лярные перевозки пассажиров и багажа го-
родским наземным электрическим транспор-
том в Орле», - информирует «ОрелТаймс». - 
Программа, как это ни странно, рассчитана 
на 2023 год и была подписана 11 декабря, то 
есть за 19 дней до окончания года. Но цели 
стоят амбициозные: ни больше ни меньше 
— спасти МУП «Трамвайно-троллейбусное 
предприятие» от банкротства. 

«Приоритетом администрации города 
Орла является сохранение в городе Орле ус-
луг по перевозке пассажиров и багажа город-
ским наземным электрическим транспортом 
и исключение их банкротства», — указывает-
ся в документе. 

При этом кредиторская задолженность 
МУП «ТТП» уже перевалила за 255 млн ру-
блей, счета заблокированы. 

Среди основных мероприятий, с помощью 
которых власть планирует спасать «Трамвай-
но-троллейбусное предприятие» от банкрот-
ства, выделяются:

оказание финансовой поддержки — 100 
млн рублей из бюджета Орловской области, 
60 млн рублей — из городской казны. Прав-
да, эти вливания в «чёрную дыру» вряд ли спа-
сут МУП «ТТП». Как ранее заявил заместитель 
мэра Орла Алексей Степанов, значительная 
часть данных денежных средств пойдёт на по-
гашение долгов, в том числе — по лизингу но-
вых автобусов. 

«Оказанная помощь позволит предприя-
тию до конца первого квартала следующего 
года продолжать свою деятельность», — чест-
но признался Степанов. 

Вторым пунктом в программе обозначено 
следующее: «Оптимизация маршрутной се-
ти Орла с целью уменьшения дублирования 
маршрутов городского наземного электриче-
ского транспорта автобусными маршрутами, 
что позволит увеличить пассажиропоток, пе-
ревозимый городским электрическим транс-
портом, и выручку муниципальных предпри-
ятий с продажи проездных билетов». 

И никакой конкретики.
Добавим: помимо сложного финансового 

положения на сегодняшний день главной про-
блемой МУП «ТТП», по сообщению директора 
Татьяны Ивановой, остаётся кадровый голод», 
- сообщает издание.

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/mjer-
orla-parahin-pod-konec-goda-reshil-spasat-mup-
ttp-ot-bankrotstva/ 

Судя по срокам, отведенным на реализа-
цию так называемой программы поддержки, 
вся эта поддержка сводится к очередному вли-
ванию бюджетных средств в ТТП. Аналогич-
ным образом мэрия действовала и в прошлом 
году. Правда, тогда программу все-таки приня-
ли в апреле. Вот, например, как писал об этом 
тот же «ОрелТаймс»:

«Городская администрация утвердила му-
ниципальную программу «Поддержка муни-
ципальных унитарных предприятий, осущест-
вляющих регулярные перевозки пассажиров 
и багажа городским наземным электрическим 
транспортом в Орле» на 2022 год.

Таким предприятием в областной столи-
це является МУП «Трамвайно-троллейбусное 
предприятие». Впрочем, сама программа вклю-
чает в себя не только оказание финансовой под-
держки МУП «ТТП», но и оптимизацию марш-
рутов Орла, предоставление субсидий и т.д.

Всего, по подсчётам мэрии, на муниципаль-
ную программу необходимо 418 млн рублей. 

При этом, как следует из документа, на бюд-
жет Орла приходится всего 11 млн рублей, 
остальные 407 млн рублей — это «иные меж-
бюджетные трансферты».

Как уже ранее рассказывал «ОрелТаймс», 
из данных средств МУП «ТТП» для избежания 
банкротства будет направлено 108 млн рублей. 
Ещё 3 млн рублей планируется направить на 
субсидии организациям, осуществляющим пе-
ревозку пассажиров. На оптимизацию марш-
рутов, заявленных в программе, денежных 
средств не предусмотрено. Ну и наконец, 307 
млн рублей пойдут на компенсацию разницы 
между экономически обоснованной себестои-
мостью перевозки пассажиров город-
ским транспор-

том и регулируемым тарифом.
Реализация программы позволит обеспе-

чить бесперебойную работу городского транс-
порта в Орле и исключить возможность бан-
кротства МУП «Трамвайно-троллейбусное 
предприятие», уверены в мэрии.

Отметим, на начало 2022 года у МУП 
«ТТП» сложились значительные долги на 
общую сумму в 200 млн рублей, ещё 60 млн 
предприятие задолжало энергетикам. При 
этом, как стало известно на последнем за-
седании профильного комитета облсовета, 
правительство вынашивает идею закупки 
новой техники».

Как видим, разницы почти никакой – ни по 
сумме бюджетных вливаний, ни по сумме дол-
гов. То есть никакого прогресса. Парк трамва-
ев и троллейбусов не обновляется, правда, за-
купаются автобусы. При этом чиновники мэ-
рии на голубом глазу называют сохранение 
городского электротранспорта своим приори-
тетом, что никак не подкреплено на деле. На-
против, у граждан складывается впечатление, 
что в Орле делается все, чтобы добить трамваи 
и троллейбусы окончательно.

Кстати, в сентябре прошлого года даже бы-
ло возбуждено уголовное дело в отношении 
должностных лиц администрации города Ор-
ла, которое было связано как раз с разруше-
нием троллейбусного движения в областном 
центре. Однако месяц назад выяснилось, что 
уголовное дело закрыли. Причем, по-тихому, 
без лишней огласки. Но активные граждане не 
согласились с такой позицией орловских сле-
дователей и пожаловались на них Алексан-
дру Бастрыкину. Текст жалобы, размещен-
ный в группе «Троллейбусы и трамваи г. Ор-
ла», «ОС» публикует ниже:

«В производстве отдела по расследова-
нию особо важных дел СУ СК России по 
Орловской области расследовалось уголов-
ное дело №12202540015000036, возбужден-
ное 14.09.2022 года в отношении должност-
ных лиц администрации г. Орла по составу 

преступлений, предусмотренных ст.286 УК 
РФ. В данном уголовном деле расследова-
лись преступления должностных лиц админи-
страции г. Орла по разрушению троллейбус-
ного движения и навязыванию городу авто-
бусов, по нанесению материального ущерба 
государственному бюджету в особо крупном 
размере.

Закупка автобусов вместо новых троллей-
бусов – это деградация и разрушение транс-
портной инфраструктуры, увеличение за-
грязнения воздуха и задымление улиц. Кро-
ме того, использование бюджетных денежных 
средств на закупку автобусов вместо троллей-
бусов также является преступлением, предус-
мотренным главой 21 УК РФ.

Должностными лицами администрации г. 
Орла и ранее наносился ущерб городскому 
электротранспорту путем организации дубли-

рующих коммерческих маршруток, что 
является свидетельством кор-
рупционных и иных должност-

ных преступлений.
Сейчас должностные лица ад-

министрации г. Орла продолжа-
ют планировать разрушение трол-
лейбусного движения, пытаясь 

свои преступные действия «зама-
скировать» некими «транспортны-

ми реформами и разработкой транс-
портной схемы», где уже известно, 

что планируют разрушить троллейбус-
ные линии и попытаться навязать горо-
ду автобус.

Учитывая изложенное, в действиях 
должностных лиц администрации г. Ор-

ла имеется состав преступления, совер-
шались и продолжают совершаться пре-

ступления по разрушению троллейбусно-
го движения и навязыванию автобуса жи-
телям г. Орла. Преступлениями наносится 
вред государству и обществу. Соверше-

ние преступлений продолжается. Виновные 
должностные лица администрации г. Орла и 
администрации Орловской области незакон-
но избегают уголовной ответственности за со-
вершенные преступления.

Таким образом, решение о прекращении 
уголовного дела №12202540015000036 неза-
конно и абсурдно, нарушает нормы УПК, 
прямо приводит к нарушению прав и инте-
ресов общества и государства, а также под-
вергает инфраструктуру г. Орла угрозам 
разрушения.

На основании изложенного ПРОСИМ:
1. Отменить постановление о прекращении 

уголовного дела №12202540015000036 и возоб-
новить расследование преступлений.

2. Принять меры по предъявлению обвине-
ния виновным лицам и направлению данного 
уголовного дела в суд.

3. Во избежание возможного давления на 
СУ СК России по Орловской области со сто-
роны администрации Орловской области пе-
редать данное уголовное дело в производство 
ГСУ Центрального Аппарата СК России для 
продолжения расследования.

4. В рамках расследования уголовного дела 
принять меры по приобретению партии новых 
троллейбусов в г. Орёл».

https://vk.com/public215718477?w=wa
ll-215718477_128 

Обращение граждан дошло до Алексан-
дра Бастрыкина, и, как сообщил Информа-
ционный центр СК РФ, председатель След-
ственного комитета поручил руководителю 
СУ СК России по Орловской области Петру 
Ивановичу Юдину доложить по доводам пу-
бличного обращения о неправомерных дей-
ствиях должностных лиц в Орловской об-
ласти по закупке автобусов в целях замены 
электротранспорта.

Признаемся, нам бы тоже было интерес-
но узнать, что доложит Петр Юдин Алексан-
дру Бастрыкину, оправдывая очередное «по-
хороненное» уголовное дело в отношении ор-
ловских чиновников. Если ему, конечно, бу-
дет что сказать. 

Парахин «спасает» ТТП, 
а Парахина «спасают» следователи?

Комментирует депутат 
Орловского облсовета, 
председатель комитета по
градостроительной 
деятельности и транспорту
Виталий РыбаКОВ:

- Поздно пить Боржоми! Что это 
за план поддержки предприятия на 
2023 год, подписанный «эффектив-
ным» управ-
ленцем и од-
новременно 
доктором на-
ук Парахиным 
в середине де-
кабря текуще-
го года?

В о п р о с  в 
том, о чем он 
думал и что 
делал в отно-
шении этого  
МУПа два или 
три года тому 
назад?! За это 
время бывший 
директор ТТП 
Андрей Митин успел оформить два 
договора лизинга и купил для заве-
домо убыточного предприятия авто-
бусы вопреки техническому профи-
лю МУПа.

За это время ТТП потеряло кадро-
вый костяк профильных специали-
стов – энергетиков и инженеров-
механиков, уволился руководитель 
энергетической службы, а ведь это 
«штучные» специалисты, которые на 
дороге не валяются…

За это время команда Парахина, 
вместо того чтобы поправить эконо-
мическую и технологическую состав-
ляющую этого специализированно-
го предприятия горэлектротранспор-
та, еще прикупила партию автобусов, 
чем только усугубила и без того пла-
чевное финансовое состояние ТТП!

За это время не уделялось доста-
точного внимания ремонту и модер-
низации контактных сетей и транс-
форматорных подстанций, в том чис-
ле и в финансовом плане. 

Долг ТТП за три года вырос с 70 
миллионов до 255 миллионов ру-
блей, и каждый месяц прирастает по 
20 миллионов!

Иначе как вредительством это на-
звать нельзя!

Почему до сих пор правоохрани-
тельные органы в лице СУ СК по Ор-
ловской области не дают правовую 
оценку действиям или бездействию 
бывшего руководителя МУП «ТТП» 
Андрея Митина, который, полагаю, 
создал на предприятии предпосылки 
к банкротству? Ведь если бы ТТП не 
взяло в лизинг автобусы по двум эко-
номически не обоснованным догово-
рам вопреки специфике предприя-
тия, ситуация сейчас была бы иная! 
В распоряжении СМИ имеются акты 
проверки КСП, где прямо говорится 
об этих недобросовестных и нераз-
умных действиях.  Уверен, эти акты 
есть и в СУ СК по Орловской области. 
Что же мешает (уже который год!) 
просто взять, внимательно изучить 
материалы КСП и расследовать эти 
манипуляции бывших руководите-
лей МУП «ТТП» и чиновников, кото-
рые по долгу своей службы обязаны 
были неусыпно и неустанно смотреть 
за производственно-экономически-
ми показателями предприятия?! И 
что скажут по этому поводу руково-
дитель УМИЗа Поляков и его работо-
датель - доктор наук Парахин?

Виталий
РыбаКОВ
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Кровли, лифты 
и основной ремонт
По словам Владимира Слизовско-

го, ФКР не только выполнил на 100% 
запланированный на 2023 год кратко-
срочный план работ (а это 192 много-
этажки на 1,4 миллиарда рублей), но 
и смог уже в этом году заняться ком-
плексным ремонтом многоквартирных 
домов, а также крыш (всего 79 кро-
вель). По 70 крышам работы заверше-
ны. Восемь кровель еще в завершаю-
щей стадии. От ремонта одной крыши 
собственники отказались. Кроме то-
го, был завершен ремонт одной кры-
ши в рамках устранения ЧС (в Мцен-
ске). Запланирован комплексный ре-
монт в 91-м МКД на сумму 751 миллион 
рублей. Работы приняты и оплачены на 
35 домах, еще шесть домов были при-
знаны аварийными. По 36 домам име-
ются акты воспрепятствования соб-
ственников отдельным видам работ. 
Из-за чего ремонт ряда домов будет 
переноситься на 2024 год. На осталь-
ных домах идет приемка выполненных 
работ. Запланирована была замена 94 
лифтов в 23 домах. Работы завершены 
полностью. Потрачено 268,5 миллиона 
рублей. Программа продолжается. На 
2024 год запланированы проведение 
ремонта в 42 МКД в порядке очеред-
ности и ремонт крыш еще в 58 домах. 
Кроме того, сейчас рассматривается 
вопрос корректировки плана по ре-
монту лифтов (пока планируется про-
вести проектные работы, в ходе кото-
рых будет определен объем предстоя-
щих замен). 

При этом Владимир Слизовский вы-
ступил с неожиданной просьбой. Он 
попросил депутатов каким-либо об-
разом изменить имеющиеся в законе 
ограничения по сроку исковой давно-
сти по задолженности. Речь о долгах 
по взносам в фонд капремонта, кото-
рые сейчас «сгорают» по прошествии 
трех лет. По словам Слизовского, пла-
теж на капремонт – накопительный. 
Предельная стоимость рассчитывает-
ся исходя из срока действия всей ре-
гиональной программы (а это почти 40 
лет). «Если вопрос не будет решен, то 
придется корректировать предельную 
стоимость капремонта каждого дома 
с учетом собираемости взносов, по-
скольку иных источников для компен-
сации взносов не существует, а финан-
сирование одних домов за счет других 
«в общем котле» идет на возвратной 
основе. Считаем, что неправильная си-
туация, когда одни собственники пла-
тят в полном объеме, а недобросовест-
ные не оплачивают взносы», - посето-
вал выступающий. При этом огромные 
долги скопили его предшественники. 
Чиновники отметили, что винить кого-
то конкретного было бы неверно. Ведь 
самому фонду средства на ведение 
претензионной работы выделили всего 
пару лет назад. До этого у фонда про-
сто не было финансов на это направ-
ление, и поэтому накопились такие 

колоссальные долги (порядка 150 мил-
лионов рублей). Если бы удалось вер-
нуть эту сумму, то тогда можно было 
бы вести речь о софинансировании и 
включении каких-то дополнительных 
работ в перечень.

Долги наши…
Как отметил юрист, присутствую-

щий на комитете, попытки отменить 
(изменить) сроки исковой давности – 
это исключительная мера. И вряд ли 
получится поменять только сроки по 
взносам в фонд капремонта. Если из-
менять эти параметры, то они коснут-
ся всех исков по всем сферам. Также 
юрист отметил, что за много лет посто-
янно сталкивается с таким аргумен-
том: «это было до меня, это наделали 
мои предшественники». Чиновники 
меняются, как картинки в калейдоско-
пе. Но необходимость ведения претен-
зионной работы была очевидна уже 
много лет назад (равно как и очевидна 
была необходимость финансирования 
такой работы). И сейчас пытаться раз-
рубить возникший «гордиев узел» пу-
тем изменения законодательства – по 
крайней мере, довольно странно. 

Владимир Слизовский стоял на сво-
ем, утверждая, что проблема просро-
ченных платежей за капремонт остро 
стоит не только в Орловской области, 
но и по всей стране. И в текущем году 
в Госдуме уже начиналось обсуждение 
этой инициативы. Но пока дискуссия 
застопорилось. Также Слизовский на-
помнил, что деньги пойдут не на содер-
жание самого фонда, а именно на ка-
премонт, то есть тем же жителям. 

«Вот поэтому вы и должны были за-
ниматься взысканием долгов с самого 
начала, а не перекладывать свою рабо-
ту на других», - резюмировал юрист. В 
итоге комитет все же решил взять в ра-
боту обращение руководителя фонда и 
проработать его с правовым управле-
нием, чтобы найти выход из сложив-
шегося тупика. 

Поматросили и бросили
Еще одна просьба касалась изме-

нения системы взносов в плане про-
блемных объектов. Руководитель фон-
да просил рассмотреть введение схе-
мы софинансирования, потому что 
есть ряд объектов, которые в рамках 
установленной предельной стоимости 
довольно проблематично отремонти-
ровать. В первую очередь проблемы 
возникают с объектами культурно-
го наследия. В рамках утвержденно-
го взноса такие дома практически не-
возможно как следует капитально от-
ремонтировать, напомнил депутатам 
Слизовский. По тем же лифтам и кров-
лям – ситуация очень напряженная. 
Софинансирование могло бы снять 
остроту проблем. 

Есть и еще одна сторона, о которой 
не устают говорить старшие по до-
мам (о чем мы неоднократно писали 
в своих статьях) и на которую упорно 

закрывают глаза многочисленные про-
веряющие и контролирующие орга-
ны. Это работа некоторых УК, кото-
рые просто выкачивают деньги из мно-
гоэтажек, а потом бросают жителей с  
их проблемами один на один. «Сейчас 
многие дома переходят на спецсчета. С 
одной стороны, это хорошо – люди са-
ми планируют свое дальнейшее буду-
щее в этом доме. Но оно не всегда бы-
вает радужным, как показала практи-
ка. Есть у нас в области УК, которые 
нормально собирают взносы, прово-
дят ремонт необходимый (текущий). 
А есть и не особо добросовестные УК, 
которые тратят финансы не совсем ту-
да, куда рассчитывают жители. Из до-
ма выкачиваются все деньги. А потом 
к нам в фонд приходит дом, на кото-
ром толком из капитального не сде-
лано практически ничего. И денег на 
счету дома нет. А фонду приходится за 
счет «общего котла» проводить рабо-
ты. Это проблема», - заявил Владимир 
Слизовский.

Депутаты отметили, что проблем, 
особенно в старых домах, где уже не 
раз менялись УК, действительно слиш-
ком много. Некоторые жители просят 
заменить им коммуникации, потому 
что в подвалах стоят настоящие озе-
ра, размывающие фундамент. А ждать 
срока капремонта – это подвергать 
дом серьезной опасности. У всех в па-
мяти «карточный домик» на набереж-
ной Дубровинского, где начал разру-
шаться фундамент, и в итоге обвалил-
ся фасад всего дома. УК давят на жи-
телей таких домов, чтобы они уходили 
из «общего котла» для ремонта комму-
никаций. Создавать еще одну подпро-
грамму по аналогии с программой по 
ремонту кровель руководитель фонда 
считает нецелесообразным. Пока зада-
ча-максимум – не снижать объемы ре-
монта. Кстати, по словам Слизовского, 
видя проблемы, которые могут возник-
нуть в перспективе, часть работ по ка-
премонту на 2024 год начали проторго-
вывать уже в этом году, часть работ на 
2024-й уже проторгована. 

Также на комитете отметили стре-
мительно растущую стоимость капре-
монта. Так, по одному из домов (срок 
ремонта которого был сдвинут) ока-
залось, что часть необходимых работ 
уже не попадает в перечень, так как 
подорожало все. На что Слизовский 
парировал, что жители вправе сами 

определить размер взноса на капре-
монт. И если средств не хватает, то 
просто увеличить плату на общем со-
брании жильцов. Или найти любой до-
полнительный источник финансиро-
вания, например мецената. В целом по 
плану планируется повышение тари-
фа, о чем говорилось ранее. Но карди-
нально этот рост ситуацию не изменит. 
В итоге многие орловцы просто теря-
ют надежду, что когда-нибудь их дома 
доживут до долгожданного капремон-
та. Владимир Слизовский отметил, 
что главная беда в том, что изначаль-
но программа была сформирована не-
сбалансированно с финансовой точки 
зрения. И если не было передвижения 
сроков и прочих корректировок, то се-
годня в программе стояло бы не 195, а 
все 500 домов. Но денег на ее реализа-
цию больше не стало бы. Сейчас про-
грамма скорректирована и более ре-
альна с учетом тех средств, которые 
есть в фонде. В том числе и по объе-
му стоящих в очереди домов, и по еже-
годной возможности отремонтировать 
все запланированное. 

Еще одна беда, из которой вытека-
ют проблемы с капитальным ремон-
том, – это текущее состояние домов. 
УК жалуются, что установленной пла-
ты на содержание не хватает для пол-
ноценного латочного ремонта тех же 
кровель. Однако, напомним, практи-
чески ежегодно депутаты горсовета 
при утверждении минимальной платы 
за содержание жилья поднимают эту 
тему. И каждый год повторяют УК од-
ну и ту же мысль: если управляющие 
компании будут открыты перед жите-
лями, если они будут подписывать ак-
ты выполненных работы вместе с са-
мими жильцами, чтобы люди действи-
тельно видели, что делается в их до-
ме, наконец, если УК при проведении 
общих собраний объяснят людям, на 
что пойдут собранные с них деньги, 
то любая многоэтажка вправе уста-
новить повышенную плату на содер-
жание собственного дома. Однако по 
факту в городе лишь единичные слу-
чаи, которые можно назвать исключе-
нием из правил, когда УК открыто ра-
ботают с людьми. А вот примеры, ког-
да из дома выкачиваются все средства, 
а потом многоэтажка оказывается бро-
шенной, далеко не редки.

Сергей МИЛЯХИН 

Капремонт с нюансами и без
итоги программы капитального ремонта в текущем году и планы на ближай-

шую перспективу обсудили на заседании профильного комитета областного со-
вета. Пока еще и.о. руководителя регионального фонда капремонта (фКр) вла-
димир слизовский рассказал депутатам о текущей ситуации и попросил помо-
щи в решении давней проблемы. Кстати, как стало известно на этом же комите-
те, приставка «и. о.» скоро будет снята, так как владимир слизовский успешно 
прошел конкурс и до конца года должен быть назначен на этот пост. впрочем, 
орловцев волнуют не звания, а то, как идет ремонт, сроки, переносы и прочие 
гораздо более важные моменты.
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Проблема строительства второго выезда 
из нового Болховского микрорайона после 
длинной паузы опять попала в публичное 
пространство. Напомним, история тянется 
уже не один год, периодически то уходя в 
архив, то вновь появляясь в повестке дня. В 
очередной раз вопрос обсуждался на засе-
дании профильного комитета по градостро-
ительной деятельности и транспорту облсо-
вета. И поскольку основной докладчик на 
комитет не пришел, то депутаты намерены 
вернуться к теме в ближайшее время. Кста-
ти, на том же заседании коснулись и вопро-
са строительства Западного обхода Орла, 
который остро нужен областной столице. С 
этим проектом, как оказалось, ясности пока 
ненамного больше.

Сразу отметим, пару лет назад, по совер-
шенно необъяснимой причине, в Орле со-
вместили дни проведения сессий областно-
го и городского советов (раньше горсовет 
всегда проходил в четверг, а сессия облсове-
та – в пятницу). Теперь стали совпадать да-
же дни заседаний профильных комитетов 
двух советов. И по удивительному совпаде-
нию основной докладчик по вопросу о про-
екте дороги из Болховского микрорайона в 
этот день выступал в мэрии и на областной 
комитет не пришел. 

В итоге вместо докладчика, который вла-
деет всей информацией, о дороге из Болхов-
ского микрорайона рассказывал замести-
тель начальника управления градостроитель-
ства Орла Алексей Сергеечев. Он опустил 
довольно большой кусок истории создания 
этого проекта, а именно: как по-тихому ме-
нялся Генплан, как городские власти отка-
зались от огромного куска земли, оказавше-
гося в распоряжении академии ФСО, по ко-
торому вообще-то в самом первом вариан-
те Генплана и должен был проходить выезд 
из Болховского микрорайона. Алексей Сер-
геечев начал свой рассказ о несостоявшей-
ся дороге сразу с последних событий. Кон-
кретно – с публичных слушаний, которые 
были назначены около трех лет назад, но из-
за протеста местных жителей (а формально 
из-за начавшейся пандемии коронавируса и 
запрета на проведения массовых собраний), 
а также из-за личного вмешательства губер-
натора были отменены. 

Впоследствии в горадминистрации 

отказались не только от уже упомянутого 
нами и изначально много лет обозначенно-
го в Генплане варианта с выходом дороги че-
рез Чертов ров на разворотное кольцо тубди-
спансера и дальше по прямой через терри-
торию ФСО на улицу Цветаева, но и от вто-
рого скандального варианта, как раз против 
которого выступили местные жители. Речь 
про дорогу с выходом на Наугорское шоссе 
через проезд Героев Пожарных, где трасса 
располагалась бы в 9 метрах от стены жилого 
дома №72. Хотя по действующим нормам и 
правилам межмуниципальные трассы долж-
ны отстоять от многоквартирных домов не 
менее чем на 50 метров или на 25 метров при 
условии установки шумозащитных экранов. 

Еще один вариант, который теперь также 
внесен в качестве поправок и изменений в 
Генплан, предполагает выход из Болховского 
микрорайона через дачные участки и гаражи 
поперек улицы Игнатова с выездом на улицу 
Матвеева (у больницы Семашко и пешеход-
ного перехода к школе №36). Чем новый пред-
ставленный проект принципиально отличает-
ся от забракованного, увы, пояснить было не-
кому. Ведь дорогу вдоль больницы расширить 
вряд ли получится, да и при повороте вверх по 
Игнатова все равно поток машин выйдет все 
на ту же улицу Героев Пожарных, где каж-
дое утро стоит точно такая же пробка, плюс 
последние три года перманентно ведутся ре-
монтные работы на сетях канализации (мо-
жем лишь предположить, что причиной стал 
возросший поток тяжелой строительной тех-
ники по этой узкой улочке, явно не рассчи-
танной на такую нагрузку). 

Впрочем, на комитете стало понято, по-
чему даже новая предложенная схема на-
глухо застопорилась. По словам Сергеече-
ва, проектированием данной дороги зани-
мался «Орелгосзаказчик», так как это объ-
ект межмуниципальный. «Сейчас, в августе 
2023-го, с 15-го по 18-е, проводились публич-
ные слушания по внесению массовых изме-
нений в Генплан города Орла. Там не толь-
ко эта дорога рассматривалась. Администра-
цией города Орла был предложен еще один 
вариант – просто включить его в Генплан и 
провести предпроектные работы и т.д. по ва-
рианту выхода из Болховского микрорайона 
на Т-образный перекресток Матвеева и Иг-
натова. Заказчиком строительства этой до-
роги должен выступать субъект (область). 

После отмены слушаний и варианта с выхо-
дом на Героев Пожарных мы направляли в 
областное управление градостроительства 
и в «Орелгосзаказчик» запросы  – рассмо-
треть другие варианты», – отметил Серге-
ечев. При этом точные даты отправки доку-
ментов докладчик назвать не смог. Зато от-
метил, что никакой обратной связи из обла-
сти не последовало. Поэтому на публичных 
слушаниях уже сам город вынес предложе-
ние о новом варианте с выходом на Матвее-
ва – Игнатова. 

Председатель комитета Виталий Рыбаков 
отметил, что, если городские власти и даль-
ше будут спокойно относиться к тому, что их 
запросы в областной администрации просто 
игнорируют, то жители Болховского микро-
района не получат второй выезд ни в следу-
ющем году, ни через два-три года. Поэтому 
депутаты попросили этот вопрос поставить 
на контроль. «То слушания срываются из-за 
ковида, который уже давно прошел. То доку-
менты остаются без ответа. А страдают жи-
тели, которые каждое утро стоят в огромной 
пробке на единственном выезде из доволь-
но большого микрорайона», – заявил Вита-
лий Рыбаков. 

Его поддержали и другие участники за-
седания, которые выразили сомнение, что 
предложенный вариант выхода огромного 
транспортного потока к больнице Семашко 
является лучшим. Все же хотелось бы услы-
шать, почему в мэрии отказались от ранее 
звучавших просьб депутатов горсовета сде-
лать объездную дорогу как положено – с со-
блюдением всех норм и правил вдали от до-
мов с выходом на Наугорское шоссе за пре-
делами областного центра? Кстати, этот ва-
риант все еще остается обозначенным на 
картах и схемах, которые показывали в хо-
де комитета.

Еще одним важным вопросом стало об-
суждение строительства остро необходи-
мого городу Орлу Западного обхода. Чтобы 
большегрузные авто не заезжали в област-
ной центр, не создавали пробки на ожив-
ленном перекрестке с главной транспорт-
ной осью Орла – улицей Комсомольской, 
а также не разбивали городские дороги и 
не застревали на многострадальном желез-
нодорожном переезде на Маслозаводском 
переулке. Речь о строительстве объезда 
идет не первый год. И самое удивительное, 

что меняются не только сроки (напомним, 
еще в 2018 году на встрече с президентом 
Владимиром Путиным губернатор Андрей 
Клычков обещал, что объезд вот-вот начнут 
строить, а сдадут уже к 2021-му). На отрыв-
ном календаре последние листки 2023-го, 
а объездная дорога все еще на стадии про-
ектирования. И теперь вдруг совершен-
но неожиданно всплывают новые подроб-
ности: чиновники областной администра-
ции засомневались – будет ли этот объезд 
бесплатным.

Как рассказал заместитель руководителя 
облдепартамента дорожного хозяйства Евге-
ний Литвяков, проектная документация на 
Западный обход полностью готова. Теперь ей 
предстоит пройти следующий этап – госэк-
спертизу. Ранее мы уже писали, что Орлов-
ская область направила обращение в Прави-
тельство РФ с просьбой сдвинуть сроки стро-
ительства трассы протяженностью 15,85 км 
на год вперед – на 2024-2026 годы. Напом-
ним, на эти цели предусмотрено 16,9 милли-
арда рублей из федерального бюджета. 

Председатель комитета Виталий Рыбаков 
задал вопрос: будет дорога платной или бес-
платной? Ответ докладчика был неопреде-
ленным: «Сейчас говорить о том, будет ли За-
падный обход платным или бесплатным, я не 
осмелюсь. Решение будет приниматься Ро-
савтодором. Потому что заказчиком являет-
ся ФКУ «УПРДОР Москва – Харьков», ко-
торое подчиняется Росавтодору, – сообщил 
Евгений Литвяков.

Как справедливо заметили наши колле-
ги с сайта «ОрелТаймс», вопрос о платном/
бесплатном проезде ранее уже поднимался 
в публичном поле: «В рамках прямого эфи-
ра Центра управления регионом (ЦУР). Тог-
да чиновник того же департамента дорожно-
го хозяйства Антон Чупахин сообщил: «Дви-
жение по Западному обходу для жителей Ор-
ловской области будет бесплатным». Данное 
заявление было сделано 24 ноября 2023 го-
да. И вот спустя несколько недель уже дру-
гой представитель профильного ведомства 
не осмеливается что-то сказать. С того мо-
мента что-то изменилось? И дорога, как ра-
нее предполагали эксперты, всё-таки мо-
жет быть платной?» – напомнило изда-
ние. https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
orlovskij-chinovnik-ne-osmelilsja-otvetit-na-
vopros-o-platnosti-zapadnogo-obhoda/ 

Строительство сразу несколь-
ких школ стало предметом «раз-
бора полетов» на заседании про-
фильного комитета областного 
совета. Что характерно, вопросы 
возникли по всем обозначенным 
в повестке дня объектам. И это не 
просто настораживает. В регионе 
сложилась опасная тенденция – 
объекты, которые сдаются точно в 
срок, можно пересчитать по паль-
цам одной руки. Подавляющее 
большинство строек идет не про-
сто с шероховатостями, а с доста-
точно серьезными проблемами. 

Напомним, срок сдачи школы на 
улице Зеленина переносился мно-
гократно. Последний раз власти за-
являли, что уж к Новому году объ-
ект точно введут в эксплуатацию. 
Но и в этот раз начальник МКУ 
«Объединенный муниципальный 
заказчик города Орла» Максим Ло-
бов выразил сомнение, что к кон-
цу 2023 года объект будет готов на 
100%. 

«На сегодняшний момент по-
дошли к финишным работам по 
отделке здания. Остались кое-ка-
кие мелкие недочеты. В частности, 
не успели установить перильные 
ограждения на одной из лестниц. 
Не установлены частично еще под-
доны в санузлах. Но в принципе, я 

считаю, подошли к финишной пря-
мой. Основной аспект, который ме-
шает на сегодня запустить объект 
в эксплуатацию – это отсутствие 
пожарно-охранной сигнализации. 
Оборудование и материалы заку-
плены процентов на 70 (по оценке 
подрядчика). Завезены уже в шко-
лу. К работам приступили. Сейчас 
работает бригада из 18 человек. По 
информации, приехала еще брига-
да из Москвы в количестве чуть ли 
не 30 человек. Насколько это соот-
ветствует действительности, я по-
ка сказать не могу. Но сейчас под-
рядчик старается максимально 
усилить работу по установке всех 
датчиков, протяжке охраной и по-
жарной сигнализации и т.д. Парал-
лельно с этим ведутся работы по 
подготовке документации для сда-
чи объекта, проводятся сейчас про-
верки. Одна уже завершилась. Вто-
рая проводится сейчас, потом тре-
тья проверка – уже завершающая. 
Как это будет по срокам, будет за-
висеть от степени готовности объ-
екта. Как закончат, так сдадут сра-
зу», – рассказал Максим Лобов.

Что касается строительства 

школ на ул. Родзевича-Белевича в 
Орле и в деревне Жилина (это но-
вый микрорайон Болховский), то, 
как отметил замруководителя об-
лдепартамента дорожного хозяй-
ства Евгений Литвяков, в настоя-
щее время параллельно идёт про-
ектирование объектов, и уже на-
чались строительно-монтажные 
работы. Срок сдачи обеих школ за-
планирован уже на следующий год. 
Конкретно – на 14 ноября 2024 го-
да. С учетом того, что до сих пор не 
готова даже проектная документа-
ция, а также помня, какая некраси-
вая история произошла со сроками 
сдачи школы на Зеленина, депута-
ты высказали вполне обоснован-
ные опасения, что даты окончания 
строительства двух этих школ со-
вершенно нереальны. 

Еще один проблемный объект 
– строительство школы в деревне 
Овсянниково Орловского муници-
пального округа. И проблемы здесь 
уже не теоретические (то ли будет, 
то ли нет), а вполне реальные. 

Но сначала пара слов о самом 
объекте. Предполагается, что 
на эту школу направят 990 млн 

рублей. По словам Евгения Лит-
вякова, финансовые лимиты до-
ведены до властей муниципаль-
ного округа. Строительство шко-
лы будет увязано с инвестицион-
ной программой и запланировано 
до 2026 года. Конкретная дата бу-
дет определена после разработки 
проекта. Торги по выбору подряд-
чика на проектирование и строи-
тельство состоятся в первом квар-
тале 2024 года. Сейчас заказчик за-
нимается получением технических 
условий на сети и разработкой тех-
нического задания на проектиро-
вание объекта. 

Председатель комитета Вита-
лий Рыбаков напомнил о суще-
ствующих проблемах с канализа-
цией в Овсянниково. Если новую 
школу будут врезать в существу-
ющие сети канализации, то это 
станет еще одной огромной про-
блемой. «В деревне Овсянниково 
проблема остается до сих пор. Не-
качественно смонтированная ка-
нализационная система постоянно 
забивается. Там прогибы. Экспер-
тиза проверяла специальным при-
бором: там просадки, протечки и 

подсасывание – там очень халтур-
но все сделано. В итоге обслужива-
ющая сети организация имеет ко-
лоссальные издержки – когда по 
документам сделали канализацию 
за месяц, а потом еще полтора года 
подтягивали какие-то непонятные 
организации для доделок. Потому 
что изначально выполнявшая ра-
боты организация исчезла. Никого 
не нашли, хотя дело возбуждали. И 
сейчас власти округа доделывают, 
как могут, то, что ранее опрометчи-
во приняли. И сейчас, если вы на 
слабенькую канализацию подклю-
чите такой крупный объект, как 
школа, эта канализация просто за-
хлебнется от такого напора»,  – от-
метил Виталий Рыбаков.

По мнению депутата, пока не 
поздно, нужно сделать дефектные 
акты и оформить ситуацию доку-
ментально, чтобы потом не возник-
ло проблем. Литвяков заверил де-
путатов, что при проектировании 
этот вопрос (невозможность ис-
пользовать существующие сети) 
будет учтен. 

Полосу подготовил 
Сергей МИЛЯХИН 

Дороги, которых нет

«как закончат, так сдадут…»
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С чего вСё началоСь
Эта долгоиграющая история началась ещё 

в январе 2023 года. Тогда был объявлен кон-
курс на право застройки участка на Набе-
режной Дубровинского, 68. Заявились: ПАО 
«Орелстрой», ООО «Холикон-Инвест», ООО 
«Холикон-Развитие», а также московское 
ООО «Специализированный Застройщик 
Омега Парк». «ОрелТаймс» с того момента 
следил за развитием событий. Наше издание 
было практически убеждено, что победите-
лем в этой «карточной игре» власть призна-
ет именно ООО «Специализированный За-
стройщик Омега Парк», 94% акций которого 
принадлежит ООО «СТС-ГРУПП» – учре-
дителем данного общества является товарищ 
мэра Парахина Андрей Величкин, человек с 
широким послужным списком, видными 
связями и довольно скандальной историей 
строек. 

Однако же 28 февраля 2023 года на засе-
дании межведомственной комиссии её пред-
седатель — руководитель Департамента раз-
вития и инвестиционной деятельности Сер-
гей Антонцев после выступления всех пре-
тендентов публично оглашает неожиданные 
итоги голосования. С небольшим перевесом 
победителем становится орловский застрой-
щик — ООО «Холикон-Развитие». Дело оста-
валось за малым: получить подписанный про-
токол, подписать контракт и приступить к за-
стройке. Но этого так и не произошло. 

ООО «Холикон-Развитие» в установлен-
ный трёхдневный срок так и не получило тот 
самый протокол, поскольку через два дня Де-
партамент развития и инвестиционной дея-
тельности уведомил претендентов о проведе-
нии повторного заседания комиссии с целью 
переголосования — в связи с вновь открыв-
шимися обстоятельствами. Второе заседа-
ние от 3 марта прошло без открытий: побе-
дителем было признано ООО «Омега Парк». 
Именно с ним и был заключён муниципаль-
ный контракт на право застройки земли под 
рухнувшим «карточным домиком». 

«непризнанный 
победитель» подаёт в Суд
В мае 2023 года ООО «Холикон-Развитие» 

подало в суд иск на региональный Департа-
мент экономического развития и инвести-
ционной деятельности. Требование, по су-
ти, было одно: признать решение межведом-
ственной комиссии от 28 февраля 2023 года, 
где общество было признано победителем, 
единственно верным, ну а переголосование 

от 3 марта 2023 года — нелегитимным. 
Пять месяцев суд разбирался в обстоя-

тельствах дела. Представители ответчика до-
казывали, что никаких нарушений не было: 
переголосование является исключительным 
правом межведомственной комиссии, назна-
чено оно было в связи с тем, что на первом за-
седании забыл проголосовать секретарь, ну 
а председатель комиссии Сергей Антонцев 
уже при подготовке протокола неожиданно 
выяснил, что его ввели в заблуждение предо-
ставленные на конкурс документы ООО «Хо-
ликон-Развитие», хотя на изучение конкурс-
ной документации до голосования у Антонце-
ва было как минимум два месяца.

ООО «Холикон-Развитие» пыталось ука-
зать суду на неправомерность действий от-
ветчика. В первую очередь, в связи с отсут-
ствием протокола заседания от 28 февраля 
и отсутствием единого нормативно-право-
вого акта, позволяющего комиссии при-
нимать «удобные решения при удобных 
обстоятельствах». 

Суд вСтал на Сторону влаСти
2 ноября 2023 года орловский арбитраж 

полностью отказал ООО «Холикон-Разви-
тие» в удовлетворении заявленных исковых 
требований. 

В частности, указывается: 
«Доводы заявителя о том, что в наруше-

ние Закона и Порядка конкурсного отбо-
ра не изготавливался протокол заседания от 
28.02.2023 года и нарушена процедура прове-
дения голосования и конкурсного отбора, от-
клоняются судом как несостоятельные»;

«После проведения заседания межве-
домственной комиссии выяснилось, что се-
кретарь комиссии не проголосовал, выявле-
ны несоответствия в части предоставления 
ООО «Холикон-Развитие» сведений об опы-
те работы, что явилось основанием для от-
зыва председателем комиссии своего голоса 
[…]. Решение о выборе масштабного инвести-
ционного проекта и определении победителя 
конкурсного отбора не утверждено и назна-
чено повторное заседание, что не противоре-
чит положениям Закона. Положения, запре-
щающие в рассматриваемом случае прове-
дение повторного заседания, не установлены 
[…], порядок конкурсного отбора ответчиком 
не нарушен, а доводы заявителя об обратном 
основаны на ошибочном трактовании норм 
материального права»;

«Отзыв председателем комиссии го-
лоса не противоречит требованиям 

законодательства, совершен до утвержде-
ния протокола и не выходит за рамки компе-
тенции председателя»;

«Нарушений конкурсного отбора в хо-
де заседании от 03.03.2023 года судом не 
установлено»;

«Заявитель указывает на нарушение его 
законных прав и интересов, при этом не ука-
зав, какие именно права и законные интере-
сы нарушены».

«С учётом вышеизложенного арбитраж-
ный суд приходит к выводу, что положения 
действующего законодательства ответчиком 
не нарушены, равно как и не нарушены пра-
ва и законные интересы заявителя. При та-
ких обстоятельствах в удовлетворении за-
явленных требований отказать», — указано 
в решении Арбитражного суда Орловской 
области.

Но «Холикон-Развитие» на этом не 
остановился.

апелляция
Ведущий орловский застройщик подал 

апелляционную жалобу в Девятнадцатый 
апелляционный арбитражный суд Вороне-
жа на решение орловского арбитража. 

В иске заявитель указывает на следующие 
обстоятельства: 

«Решение о выборе масштабного инвести-
ционного проекта и определении победителя 
конкурсного отбора утверждается протоко-
лом». Важно: утверждается, но не принима-
ется. Фактом «принятия решения» является 
голосование членов комиссии на заседании 
комиссии и публичное оглашение его итогов. 
Что и было сделано 28 февраля, когда побе-
дителем Антонцев публично объявил ООО 
«Холикон-Развитие». Три дня даётся исклю-
чительно на оформление протокола как до-
кумента, официально регистрирующего ито-
ги голосования;

«Протокол заседания от 28.02.2023 года в 
нарушении п.п.28 указа Губернатора №210 
не был предоставлен участникам заседания»;

«Проведение повторного голосования не 
предусмотрено никакой нормой права, ре-
гламентирующей законодательство о меж-
ведомственной комиссии либо полномочия 
председателя».

Также в тексте иска указывается, что вся 
документация, предоставленная ООО «Хо-
ликон-Развитие» на конкурс, соответствует 
требованиям, что доказывает выданное Де-
партаментом развития и инвестиционной де-
ятельности заключение о соответствии.

В итоге общество просит суд отменить ре-
шение Арбитражного суда Орловской обла-
сти; принять новый судебный акт по делу; 
признать недействительным и отменить ре-
шение межведомственной комиссии от 3 мар-
та 2023 года (то есть итоги переголосования). 

Но вот что ещё важно. ООО «Омега парк» 
так и не приступило к застройке Набережной 
Дубровинского, 68. 28 сентября 2023 года му-
ниципальный контракт был расторгнут. Всё 
это время на участке спорной земли склади-
ровались строительное оборудование и тех-
ника на время работ по реконструкции Крас-
ного моста. А ведь вместо этого уже полгода 
солидная орловская компания могла строить 
новый дом, в том числе и в рамках программы 
переселения граждан из аварийного жилья. 

P.S.
Так или иначе, из-за игр чиновников тер-

ритория под «карточным домиком» осталась 
без застройщика. В мэрии ждут новых зая-
вок, после чего будет инициирован новый 
конкурс по земле на Набережной Дубро-
винского. Ну а что же Величкин, вступив-
ший в «карточную игру» за столь лакомый 
кусок земли ради чьих-то кулуарных амби-
ций? Теперь его «око» упало на другую ор-
ловскую территорию — но это уже другая 
история.

источник: https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/v-orle-prodolzhaetsja-skandal-
mezhdu-krupnym-zastrojshhikom-i-vlastju-
po-delu-o-kartochnom-domike/ 

в орле участники межведомственного 
совещания обсудили проблему выбросов.

В Орле под председательством регио-
нального уполномоченного по правам чело-
века Наталии Балашовой состоялось меж-
ведомственное совещание по соблюдению 
требований законодательства по охране 
атмосферного воздуха в связи с жалобами 
жителей Северного района. В мероприя-
тии приняли участие представители Управ-
ления Роспотребнадзора Орловской обла-
сти, которое представило свое видение си-
туации. По данным ведомства, в 2023 году 
поступило 80 обращений от жителей Север-
ного района на загрязнение воздуха выбро-
сами предприятий, производящих асфальт. 
Все поступившие обращения рассмотрены 
в установленные сроки.

«За 2023 год в рамках рассмотрения об-
ращений, сопровождавшихся отбором 

проб воздуха (в мае, июле, сентябре, ноя-
бре), установлено превышение гигиени-
ческих нормативов веществ, характерных 
для выбросов асфальтовых заводов, – со-
общили в Управлении Роспотребнадзора. 
– По каждому приняты меры оперативно-
го реагирования. О неудовлетворительных 
результатах информированы природоох-
ранная прокуратура Орловской области и 
управление экологического надзора и при-
родопользования для принятия мер в рам-
ках компетенции».

В связи с превышением среднесуточных 
концентраций по диоксиду азота и группе 
суммации №9 были выданы предостере-
жения о недопустимости нарушения обя-
зательных требований. Их получили ГУП 
«Дорожная служба» и компания «Жил-
стройиндустрия», которым было «пред-
ложено принять меры по обеспечению 
соблюдения обязательных требований». 

Кроме того, совсем недавно, в ноябре теку-
щего года, в суд был направлен иск к «До-
рожной службе». Как пояснили в Роспо-
требнадзоре, он был подготовлен в связи с 
превышением гигиенических нормативов 
по содержанию фенола. Ведомство будет 
просить суд о понуждении ГУПа к испол-
нению требований санитарного законода-
тельства «в части недопущения превыше-
ния гигиенических нормативов содержа-
ния загрязняющих веществ в атмосфер-
ном воздухе в жилой зоне и принятия 
исчерпывающих мер для соблюдения обя-
зательных требований».

В Роспотребнадзоре добавили, что на 
протяжении всего текущего года прово-
дится мониторинг за качеством атмосфер-
ного воздуха на границе зоны жилой за-
стройки и промышленной зоны на ули-
це Родзевича-Белевича в Орле. В его рам-
ках на сегодняшний день проведено уже 

более 500 исследований на содержание 
веществ, характерных для выбросов ас-
фальтовых заводов. Превышения гигие-
нических нормативов не установлено.

Ранее Управление Роспотребнадзора со-
общало, что в целом по Орловской обла-
сти за 9 месяцев 2023 года было исследова-
но 5884 пробы атмосферного воздуха. Доля 
проб, не отвечающих гигиеническим нор-
мативам, составила 0,15 процента, тогда 
как в 2022 году она составляла 0,6 процен-
та. Пробы воздуха, не отвечающие гигиени-
ческим нормативам, регистрировались при 
проведении мониторинга на территории го-
рода Ливны, при рассмотрении обращений 
граждан – на территории поселка Зале-
гощь, Орловского муниципального округа 
и города Орла.

источник: https://orelgrad.ru/2023/12/19/
desyatki-orlovcev-pozhalovalis-na-plokhojj-
vozdukh-iz-za-asfalta/ 

«ОрелТаймс»: В Орле продолжается скандал 
между крупным застройщиком и властью 
по делу о «карточном домике»

«Орелград»: Десятки орловцев пожаловались на плохой воздух из-за асфальта

ведущий орловский застройщик ооо «Холикон-развитие» подал апелляционную 
жалобу на решение арбитражного суда по иску к департаменту экономического раз-
вития и инвестиционной деятельности орловской области. в центре спора — право 
застройки земли под рухнувшим домом на набережной дубровинского, 68 в орле. а 
если быть точнее, процедура проведения конкурса и подписание его итогов. 
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автор Александр Сергеевич Ко-
жухов живет в Москве. Свои ма-
териалы, а это в основном воспо-
минания о детских и юношеских 
годах, которые Александр Кожу-
хов провел в нашем городе, он 
присылает в редакцию по почте 
– и мы, читая его письма, с удо-
вольствием погружаемся в атмос-
феру старого Орла, от которого, 
увы, мало что осталось сегодня. 
На этот раз Александр Кожухов 
поделился с нами рассказом о со-
бытиях его жизни, связанных с 
музеями, в том числе и с орлов-
ским музеем Тургенева.

«Детство — чудесная пора жиз-
ни. В моей жизни так сложилось, 
что оно оказалось музейным и, не-
смотря на его далекое прошлое, до 
сих пор держится в памяти.

Дошкольные годы мои прохо-
дили в послевоенные сороковые 
недалеко от подмосковного Мо-
жайска, в Бородинском музее, где 
наша семья (семья директора му-
зея) жила в чердачном помеще-
нии. До сих пор видится в углу на 
цепях гроб участника Бородин-
ского сражения генерала Баграти-
она, позже захороненный на Бо-
родинском поле.

Хотя время было нелегкое, в 
музей тянулись люди, проходили 
экскурсии, в основном приезжа-
ли на открытых грузовиках-полу-
торках с жесткими скамейками в 
кузовах, заезжали и посетители на 
легковых «Победах», в основном 
военные.

Помню приезд артиста Утесова 
с семьей, экскурсию для них про-
водил мой отец. Потом он, смеясь, 
рассказывал: артист сетовал, что 
не знает, куда тратить гонорары 
от съемок в кино, выступлений на 
радио и на концертах, от продажи 
пластинок...

Я до сих пор не забыл местную 
древнюю бабку Требаниху из Се-
меновского, которая жила при 
местной церкви. Почему-то она 
любила носить разноцветные ва-
ленки. От нее мы слышали, что 
еще ребенком она застала на рын-
ке инвалидов, участников Боро-
динской битвы. Ну, а мы в то вре-
мя тоже видели, но уже военно-
пленных немцев, работавших под 
охраной, они восстанавливали по-
врежденное войной музейное хо-
зяйство. Они были молчаливые, 
некоторые — умельцы. Так, немец 
Ланц смастерил нам голубую яхту, 
чуть ли не метровую, которая дол-
го хранилась у нас. 

Кормили их с привозной на ко-
лесах кухни, первым и вторым, 
вкусно пахнувшими, из котел-
ков. Бывало и везло, когда на му-
зейном автобусе нас отправляли 
в Москву, где жили в служебной 

комнате Кутузовской избы, ибо 
была она филиалом Бородинско-
го музея.

В Москве в те сороковые уви-
дел я голубоватые двухэтажные 
троллейбусы, а в метро - прове-
ряющих билеты контролеров в 
железнодорожной форме. Ну, и, 
конечно, запомнил свой первый 
фильм: «Путешествие будет опас-
ным». Его я посмотрел на Арбате. 

К концу сороковых в музей по-
ступило несколько разборных де-
ревянных финских домов, с уста-
новкой которых и начал расти по-
селок сотрудников музея, при-
мыкающий сейчас к задней его 
стороне. Закончилось мое до-
школьное детство в Бородино, 
откуда в 1950 году мы переехали 
жить в город Орел, во двор музея 
имени Тургенева. Там и проходи-
ло мое уже школьное музейное 
детство.

Музей тогда был в двух здани-
ях, занятых литературным и быто-
вым отделами, разделенными не-
большим парком из аллеек, обса-
женных густой сиренью, и со ста-
рыми кленами и липами. В центре 
стоял хозяин парка — древний 
разлапистый каштан. Заканчи-
вался двор стенами гаражей и кон-
торы, за которыми поодаль нахо-
дился белый одноэтажный дом, 
где мы как семья директора музея 
жили постоянно.

Музейная жизнь проходила на 
наших глазах: мы постоянно ви-
дели сотрудников музея, которые 
со временем становились для нас 
уже как бы своими.

Помню Богданова и Конышева, 

Алексину и Понятовского, ну, и, 
конечно, Надежду Ивановну Саф-
ронову. Она с семьей жила тоже в 
нашем доме.

Время шло, приходили новые 
сотрудники. Громов и Овсянни-
кова, Кирилловская и Клавдия 
Бурых. Ну, а киномеханик дядя 
Володя для нас был самым глав-
ным. Ведь в пятидесятых музей 
кроме основной своей работы по 
освещению жизни и творчества 
Тургенева занимался и культур-
но-просветительской деятельно-
стью: смотры с концертами ху-
дожественной самодеятельно-
сти, лекции, а детские утренники 
всегда заканчивались показом ки-
нофильмов в зале литературного 
отдела. Особенно все ждали цвет-
ные сборники мультфильмов, ко-
торые и крутил нам киномеханик 
дядя Володя Дмитриев.

Несмотря на свои небольшие 
размеры, музейный двор был для 
нас целым миром!

Зимой его аллейки мы заливали 
под каток, а осенью и весной игра-
ли на площадке перед гаражами в 
мяч. Огороженный кирпичным 
забором, он во внерабочее время 
охранялся.

В двадцатых числах марта на 
древних ясенях у бытового отде-
ла появлялись грачи, своим карка-
ньем извещая, что весна пришла, а 
конец ее мы видели, когда отцве-
тала парковая сирень.

Мы знали, что наступает отъ-
езд в Спасское-Лутовиново, где 
был Тургеневский заповедник. Он 
в те годы подчинялся музею Тур-
генева в Орле, что позволяло нам 

жить все лето на его территории.
Чтобы понять красоту заповед-

ника, надо было именно пожить 
там, и вас бы захватила спасская 
болезнь: каждое лето приезжать 
туда и наслаждаться красотой 
этого местечка, которое так лю-
бил писатель.

Мы очень любили Спасское, 
называя заповедник парком, а ког-
да возникали споры с приезжими 
из Ясной поляны, где красивее, то 
победа была за нами. Никто к ним 
в Ясную поляну из Спасского ни-
когда не ездил летом отдыхать, за-
то сотрудники толстовского му-
зея лето в заповеднике проводили 
постоянно.

Проживая в парке, мы доско-
нально знали его, и случалось, во-
дили экскурсии для припозднив-
шихся приезжих посетителей. Я 
хорошо помню, как водил по алле-
ям парка до писательского пруда и 
флигеля Фаину Раневскую, кото-
рая хрипловато называла меня го-
лубчиком. А герой-фронтовик пи-
сатель Вершигора за экскурсию 
угостил меня персиками. 

В те годы на деревне жили при-
езжие из Москвы и Орла, снимая 
у местных комнаты, днем они про-
водили время в парке, тогда он был 
заросшим малинниками и шипов-
ником, бузиной и деревцами чере-
мухи, рябинок, берез.

За полянами в парке для за-
готовки сена за прудом, как и за 
древними аллеями, ухаживала ко-
манда из десятка девушек-работ-
ниц. Помощницей им была толь-
ко лошадь Лисичка, а в ночное 
время за порядком в заповеднике 

следил Томик - собака, знающая 
свои обязанности.

Конечно, у каждого из нас, бра-
тьев, были свои любимые места, и 
по приезду из Орла мы бежали по-
сетить их, соскучившись за зиму.

Нас знали местные жители, с 
ребятишками которых мы дружи-
ли. Они нам показывали ягодные 
места в окрестностях Спасского, 
как и грибные. Мы сроднились 
с этим любимым местом писате-
ля. Он же просил всех, кто будет 
в Спасском, поклониться от него 
ему, что я всегда делаю.

Окончив десятый класс, я про-
стился с музейным детством в Ор-
ле, так как переехал в Москву, по-
ступив в университет.

Школьные музейные годы за-
кончились, но случилось так, что 
студенческие продолжили мою 
музейную жизнь, но не на Орлов-
щине, а в пятидесяти километрах 
от города Владимира, в местеч-
ке, где был музей русского учено-
го Жуковского. Директором это-
го музея была моя тетя. Жила она 
на втором этаже дома, первый был 
занят музеем.

 Как наступали студенческие 
каникулы, я проводил здесь вре-
мя, полюбив это местечко за уют 
и красоту, тишину. Все здесь бы-
ло, как при жизни ученого-авиа-
тора. Музей состоял из двухэтаж-
ного деревянного дома дореволю-
ционной постройки, парка и двух 
прудов. Рядом с парком — неболь-
шая деревенька Орехово, где по-
прежнему живет уже второе по-
коление с тех давних шестидеся-
тых годов того века.

Конечно, музей во Владимир-
ской области проигрывал преды-
дущим моим по активности по-
сещения, но, окруженный пере-
лесками, рощами и прудами, он 
делал это место уютным и притя-
гательным для жизни — это ти-
пичная средняя полоса России. За 
это его и любил Жуковский, ведь 
он сделал здесь свои открытия в 
авиации. Я приезжал в Орехово 
отдохнуть душой и телом. 

Когда этой весной спустя пол-
века мы с сыном приехали в род-
ное Орехово, то все там было так, 
как в те шестидесятые. Просто, 
увидев свою юность, я испытал 
неповторимое чувство встречи со 
своей родиной, которая всегда в 
моей душе.

Александр КОЖУХОВ, 
географ, ветеран труда

Вот уже прошло 3 месяца, как днём 5.09.2023 
г. сгорел ресторан «Царев Брод» на ул. Генера-
ла Родина в г. Орле. Туристический маршрут – 
«Памятный знак битвы при Царевом Броде» и 
ресторан «Царев Брод» стали функционально 
невыполнимыми в связи с превращением по-
следнего объекта в руины. Но до сих пор нет 
информации ни по результатам расследования, 
ни по принятию решения о дальнейшей судьбе 
данного сооружения. Длительное же сохране-
ние разрушенного объекта тормозит дальней-
шую реализацию национального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства» в литера-
турной столице России.

Карпов Л.,  14.12.2023 г.

Александр Кожухов: 
Мое Музейное детство

Что будет с рестораном «Царев Брод»?



Депутат Орловского облсовета Вита-
лий Рыбаков настаивает на приобрете-
нии передвижного рентген-аппарата для 
травматологического отделения Орлов-
ской областной клинической больницы. 
Свою позицию по этому вопросу депутат 
высказал на заседании комитета облсове-
та по здравоохранению:

- Я специально приехал на комитет по 
здравоохранению с единственным вопро-
сом: я подавал заявку на внесение попра-
вок в бюджет: в центральную клиниче-
скую больницу необходимо приобрести 
передвижной рентген-аппарат, - заявил в 
своем выступлении на комитете Виталий 
Рыбаков. – Цена вопроса — двенадцать 
миллионов рублей. Центральная больни-
ца, куда обращаются все, и там нет такой 
мелочи, как передвижной рентген-аппа-
рат! Это, я считаю, стыдно. Куда мне об-
ращаться как депутату - в Росздравнадзор 
или в прокуратуру? Вопрос открыт. Я на-
стоятельно прошу Елену Валентиновну 
Сапожникову (руководителя департамен-
та финансов Орловской области. — Прим. 

ред.)  включить покупку этого рентген-ап-
парата в план бюджета.

- Если департамент здравоохранения 
тоже смотрел эти поправки, если есть та-
кая острая необходимость, мы вернемся к 
этому вопросу, - пообещала Сапожникова.

- Уважаемые присутствующие, депу-
таты, острая необходимость в хорошем, 

качественном оборудовании центральной 
клинической больницы есть всегда, - доба-
вил Рыбаков. - С чем это можно сравнить? 
Что будет, если маляру-штукатуру не дать 
хорошую кисточку, хороший мастерок? 
Так и с врачами, значит, такая будет и ди-
агностика. Аппарат обязательно надо ку-
пить в первом квартале 2024 года, потому 

что врачи страдают от нехватки профес-
сионального инструмента.

«Хочу резюмировать: вопрос приобре-
тения современного высокотехнологично-
го оборудования для лечебных учрежде-
ний есть всегда, и стоит он остро! Наш пре-
зидент призывает делать всё для укрепле-
ния и сохранения здоровья людей. Вопрос 
находится на контроле депутатов Справед-
ливой команды», - написал депутат Вита-
лий Рыбаков на своей странице в соцсети 
ВКонтакте.
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Экс-председатель Советского ТИКа 
Максим Сушков продолжает добивать-
ся объективного расследования дела о 
фальсификации итогов выборов в 2021 
году, которое, по мнению целого ряда на-
блюдателей, активно тормозят орловские 
следователи. Напомним, уже не первый 
год СУ СК по Орловской области не мо-
жет провести экспертизы, чтобы подтвер-
дить или опровергнуть причастность мэ-
ра Орла Парахина к оказанию давления 
на членов избиркомов с целью получе-
ния «нужных» результатов голосования 
на выборах депутатов Орловского облсо-
вета. Теперь выяснилось, что следователи 
решили «засекретить» материалы дослед-
ственной проверки от заявителя – Макси-
ма Сушкова. Что в очередной раз побуди-
ло его обратиться в федеральные органы 
-  Следственный комитет и Генпрокурату-
ру. Об этом Сушков рассказал в своем но-
вом видеоролике, опубликованном на ка-
нале YouTube. https://www.youtube.com/
watch?v=GfdQUFYxGtA 

– Старт обще-
ственного расследо-
вания, данный мной 
в марте этого года, 
вскрыл множество 
неопровержимых 
фактов, которые лег-
ли в основу доказа-
тельной базы, упор-
но игнорируемой ор-
ловским Следствен-
ным комитетом. 
Именно поэтому мои 

информационные бло-
ки каждый раз повто-
ряют контекст собы-

тия. Но главное не то, сколько раз я неустан-
но транслирую основной повод, а то, что за 
прошедшие полгода мне удалось проинфор-
мировать о текущей ситуации все контро-
лирующие сферы, - сообщил Сушков. 

- В очередной раз я посетил Центральный 
аппарат Следственного комитета Россий-
ской Федерации и приемную Генерального 

прокурора. Теперь точно нет сомнений: до-
следственную проверку в отношении дей-
ствий мэра города Орла Юрия Парахина в 
сентябре 2021 года не предадут забвению 
под различными предлогами. 

– Еще один повод обратиться к столич-
ным коллегам орловских следователей воз-
ник в середине ноября текущего года, - по-
яснил Максим Сушков. – Как вы помни-
те, я запросил у Следственного управления 
Следственного комитета по Орловской об-
ласти возможность ознакомиться с мате-
риалами вышеупомянутой доследствен-
ной проверки. Но, получив ответ, был не-
приятно удивлен: оказывается, заявителем 
по данному материалу я не являюсь и, со-
ответственно, ознакомиться не могу. Хочу 
уверить вас всех, что заявителем я являюсь, 
и теперь уже столичным ведомствам пред-
стоит разобраться, почему материалы про-
верки по-прежнему недоступны для меня, а 
значит, и для вас, моих зрителей. 

– В заключение хочу сказать, что из-
вестная каждому крылатая фраза «дорогу 

осилит идущий» в моей ситуации обрета-
ет обновленный смысл. А именно, что для 
достижения цели важно двигаться к ней, 
не сдаваясь. Моя цель – добиться справед-
ливой ответственности за попытки электо-
ральных фальсификаций в 2021 году, - зая-
вил Максим Сушков и добавил, что в Улья-
новской области Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело по призна-
кам фальсификации избирательных доку-
ментов и покушения на фальсификацию 
итогов голосования. 

- И случилось это совсем недавно, на вы-
борах депутатов заксобрания Ульяновской 
области, в сентябре этого года, - пояснил 
Сушков. – Инициатором проверки стал 
представитель КПРФ. Забавно, не так ли? 
Я имею в виду расхожесть, по моему наблю-
дению, взглядов КПРФ в различных регио-
нах. Ульяновские однопартийцы орловско-
го губернатора, подавая яркий пример не-
безразличия к электоральному процессу, 
ведут борьбу за избирательные права граж-
дан. Может, стоит к ним присмотреться?

Издание «Орелград» подготовило свою 
версию рейтинга влияния в регионе. При 
этом, как пишут составители, при форми-
ровании списка учитываются не только до-
стижения, но и провалы, негативное воз-
действие на развитие региона. В номина-
ции «Крушение надежд» рейтинг откры-
вает Михаил Маркин, известный в народе 
как «любимый подрядчик губернатора». 
Фирмы, принадлежащие или аффилиро-
ванные Маркину в течение последних не-
скольких лет получали подряды на стро-
ительство или ремонт самых крупных ин-
фраструктурных объектов. Что из этого 
вышло – информирует «Орелград».

«1225 учащихся не смогли начать новый 
учебный год в новой школе на Зеленина. Не 
распахнуло свои двери образовательное уч-
реждение и во второй четверти. Заказчик 
не может назвать сроки завершения работ 
на объекте, который изначально обещали 
сдать в 2022 году.

Было бы не так обидно, учитывая рост 
цен, если бы не уголовное дело о мошенни-
честве при строительстве школы (30 млн ру-
блей). А еще одно – об уклонении от налогов 
(58 млн рублей). А еще – мошенничество 

при благоустройстве площади Жукова (15 
млн рублей), детского парка в Орле (18 млн 
рублей), горпарка в Болхове (2,4 млн ру-
блей), в Ливнах и Малоархангельске… «Лю-
бимый подрядчик» работал также в парке 
Победы, в скверах Юности и Комсомоль-
цев.  Не исключено, что и там что-то поме-
няли, потеряли, украли.

Отметим, «Техспецкомплект» и «Три-
умф» – это одна и та же, скажем, семей-
ная фирма. Все работники трудятся вместе, 
располагаются в одном здании. Учредите-
лем первого общества является Маркина 
Светлана, экс-директором второго – Ми-
хаил Маркин.

Как говорят информированные инсай-
дерские источники, приезд комиссии по-
родил ситуацию сродни гоголевскому ре-
визору, когда городничий и уездные чи-
новники стремятся всячески угодить сто-
личному проверяющему, чтобы тот во 
время ревизии не обнаружил чего не надо. 
В нашем случае о взятках, конечно, речь не 
идет. Но вот предложения отобедать, поча-
евничать и прочие заманчивые речи, как 
утверждают злые и осведомленные языки, 
в ход идут. Правда, ревизоры из Москвы 

им не внемлют. От обедов и чаепитий отка-
зываются, требуют лишь обеспечить их не-
обходимой техникой и создать условия для 
работы. А результаты обещают сообщить 
не сразу после окончания проверки, а по-
сле отъезда. Так сказать, по почте.

Между прочим, от результатов про-
верки будет зависеть, выделит ли феде-
ральный центр очередную судбсидию 
областному бюджету, чтобы тот оказал 
финансовую помощь городу Орлу, или 
откажет.

Материалы проверки в отношении мэра 
Парахина забвению не предадут

Областной больнице нужен передвижной рентген-аппарат

«Орелград»: «Крушение надежд  
2023» – «Техспецкомплект»

Проверяющие чаи не гоняют

Максим
СУШКОВ

Как ранее сообщала «Орловская среда-плюс», в Орле работает представительная ко-
миссия Федерального казначейства (входит в структуру Минфина). Комиссия прибыла 
к нам, чтобы проверить, насколько эффективно чиновники городской администрации 
распоряжались бюджетными средствами и почему Орел оказался на грани банкротства.



Губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков занял 
81-е место из 89 в рейтинге эф-
фективности глав регионов.

Итоговый рейтинг эф-
фективности глав регио-
нов РФ представил проект 
«ПУЛ Telegram» и «The World 
Inform».

Губернатор Орловской об-
ласти занял в нем 81-е место: 
годовой KPI Клычкова соста-
вил 11%. У лидера рейтинга 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на — 92%. Показатель KPI гла-
вы соседней, Брянской обла-
сти Александра Богомаза (во-
шел в первую десятку) – 79%. 
У других соседей эффектив-
ность губернаторов тоже ку-
да выше, чем в Орловской об-
ласти. Например, коэффицент 

курского губернатора Рома-
на Старовойта – 61%, губер-
натора Белгородской области 
Вячеслава Гладкова – 60%, у 
тульского главы Алексея Дю-
мина – 58%. Простое число-
вое сопоставление показате-
лей ясно говорит о том, что гу-
бернаторы соседних областей 
в пять-шесть раз работают эф-
фективнее Клычкова. Именно 
работают, а не пиарятся, пото-
му что составители рейтинга 
специально акцентируют вни-
мание на том, что в рейтинге 
отражается не цитируемость 
и упоминаемость глав регио-
нов в СМИ и соцсетях, а по-
лезность их действий. 

https://worldinform.ru/
pages/ingrid.html 

«ПУЛ и The World Inform 
р е а л и з у ю т  у н и к а л ь н у ю 

разработку оценки эффектив-
ности чиновников на основе 
мониторинга, сбора данных и 
подсчёта ИИ.

В критерии оценки входит 
не простой подсчёт количества 
цитируемости в СМИ, соцсе-
тях, мессенджерах, а уникаль-
ный в России алгоритм вычис-
ления, разработанный коман-
дой проектов. Данный подсчет 
проводится на основе мнения 
общества:

- Активность «на земле».
- Инициативность.
- Комментарии.
- Соотношение негатив-

ных/позитивных отзывов 
на действия чиновников и 
инициативы.

- Реакции.
- Открытость к диалогу.
- Обратная связь.

- Масштаб и активность в 
Сети.

В отличие от других, рей-
тинги ПУЛа и The World Inform 
- бесплатны, а попадание в них 

и высокие позиции являются 
знаком качества работы чи-
новника или госструктуры на 
пользу общества», - поясняют 
составители рейтинга.

     www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 20 декабря 202316  Политика

Òèðàæ 5 850 ýêç.
Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ  

íîìåðà â ïå÷àòü:  
ïî ãðàôèêó – 18.00,  

    ôàêòè÷åñêè – 18.00.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Орловской области. Свидетель-
ство: ПИ № ТУ57-00254 от 29 октября 2013 года.

Ðåäàêöèÿ íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè çà  èíôîðìàöèþ, 
ñîäåðæàùóþñÿ â ðåêëàìå è îáúÿâëåíèÿõ, è ìîæåò íå 
ðàçäåëÿòü ìíåíèå àâòîðîâ. 

Учредитель и издатель:  ООО «Издательский дом «Орловская среда»

Главный редактор Т. Ю. ФИЛЁВА

Адрес издателя и редакции: 
302028, г. Орел, ул. Салтыкова-Щедрина, д. 25/27, пом. 1 

Тел.: 8(4862) 25-00-85, 8(939) 855-00-85 

Городская газета

                      Заказ № 1289

E-mail:redaktsiya@orelsredaplus.ru
Цена свободная

16+

ОтпечатанО 
в ЗаО «полиграф-Сервис»

241020, г. Брянск,  
проезд Московский, 15-а.

Общество «труды» Клычкова не оценило
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